

## ATAQUES Y CONTRAATAQUES EN OCCIDENTE

# LA SITUACION EN EL FRENTE RUSO

## Sigue la ofensiva de los italianos

### DOS SISTEMAS

Los dos grupos de naciones en lucha se hacen la guerra con arreglo a dos sistemas muy diferentes. Alemania—y con ella sus aliadas—multiplica los golpes, alista las últimas reservas, corre de Oriente a Occidente y operando siempre por líneas interiores, se mueve a guisa de superior, aisladamente, a cada uno de sus adversarios. La estrategia del gran Federico, llevada a su último grado de perfeccionamiento, es la base del plan guerrero de ambos Imperios centrales.

Austria y Alemania forman un bloque compacto de casi ciento treinta millones de almas. Unidas por sus fronteras, rodeadas de enemigos o de neutros, pueden, gracias a sus admirables redes de ferrocarriles, concentrar rápidamente en una región masas importantes de hombres y cañones. Y como gracias a su posición intermedia y a su preparación cuidada tienen la iniciativa, logran sorprender y ganar batallas.

Actualmente, los críticos militares de Francia, Inglaterra, Rusia e Italia se preguntan que hará el Kaiser después que los rusos hayan acabado de evacuar el saliente de Polonia. ¿Seguirá empujándoles hacia el Este, desde Riga a la Bukovina? ¿O se volverá contra los ejércitos de French y de Joffre? ¿Ayudará a los austriacos en su duelo con los italianos? ¿Intentará precipitarse sobre Serbia para, al través de ella y contando con la complicidad de los búlgaros, socorrer a Turquía?

Porque el Kaiser no puede perder tiempo. Ha de emplear sobre la marcha todos sus recursos en hombres. Cada día que pasa le aleja del triunfo total y aun de la paz blanca a que aluden algunos escritores germanos. Necesita prodigar en todos los frentes, quebrantarlos, mellar su espada, tajante a fuerza de asestarla sobre sus enemigos.

Federico el Grande procedió así. Tuvo la suerte de que en Rosbach mandara el imbécil Soubisse, de que en Zorndorf Fermor no supiera maniobrar.

Los dos generales, muy inferiores al amigo de Voltaire, dieron a éste, con su imprevisión, con su preclancia, con su aturdimiento, los medios de obtener victorias decisivas. Sin embargo, Federico sufrió horribles derrotas, vió su capital en manos de los invasores, y únicamente consiguió salvarse aprovechando un cambio de Soberano en Rusia. El nuevo Emperador de los eslavos le admiraba en el fondo de su corazón y se apresuró a demostrarlo, no bien empuñó el cetro y se puso la corona.

¡Ah! ¡Si Joffre fuera un Soubisse! ¡Si el gran Duque fuera un conde Fermor! Allí en agosto, el Kaiser habría aplastado a los franco-ingleses en un Rosbach colosal. Y ahora, en Varsovia, habría aniquilado a los rusos en un Zorndorf espantable.

Dicen que dijo Kitchener, en una conferencia celebrada en Calais, y a la que asistieron Joffre, French, Lloyd George, Thomas y el Rey Alberto de Bélgica:

«Hay que sangrar copiosamente al ejército alemán. Así que se muestre débil será el momento de la gran ofensiva.»

Alemania ha tenido, en un año de guerra, tres millones de bajas. Calcúlase que los heridos curados que vuelven al campo de batalla son en número parecido a la cifra de los enfermos. Y téngase en cuenta que conforme van, siendo llamadas quintas de gente demasiado joven o demasiado vieja, la enfermedad aumenta en proporciones desmesuradas, porque la resistencia física de los nuevos combatientes es menor que fuera de la que aquellos soldados que se precipitaron contra Francia al comienzo de las hostilidades.

Tres millones de bajas en un año... Los aliados quieren que la guerra dure otro, por lo menos. Juzgan que en agosto de 1916, Alemania, aun sin haber sufrido contratiempo alguno, deberá reducir sus frentes, por falta de hombres para defender las larguísima líneas actuales. De ahí que se mantenga a la defensiva y que no pongan mucho empeño en la conservación de posiciones.

Los rusos, sobre todo, con esa carencia de amor propio geográfico que vienen demostrando y que hacía decir a sus críticos, en los días abrilianos de la segunda batalla de Marston: «¿Por qué defienden las ruinas de las ciudades anglo-francobélgas? ¿Qué importancia tiene batirse más acá o más allá?», sacrificándose y combatiendo con una imperturbable desconfianza. Quieren causar al contrario muchas bajas, fatigarle, extenuarle, hacerle gastar municiones en cantidades enormes. Tienen detrás la estepa casi infinita, que sin prisas ni confusiones, muy convencidos de que cuando llegue la ocasión, el territorio abandonado hoy será reconquistado en unas semanas de campaña ofensiva.

Lo que decimos de Alemania debe ser aplicado a Austria también. Relativamente, esta segunda nación ha sufrido más que su aliada e imperiosa amiga. Debía soportar ca-

sola el peso de la pugna con rusos y serbios. Su ejército de primera línea quedó en Galitzia, Bukovina y Polonia y también en los ingratos valles de Serbia heroica. Su ejército de segunda línea fué destruido en los Carpatos y el Norte de Hungría. Hoy se bate con los restos del landwehr y con el landsturm, y si Alemania la abandonase, sería vencida en un plazo muy corto.

Esta guerra, lectores, no se parece a ninguna otra. Aquellos que para comentarla y explicarla se atengan únicamente a razones de orden militar, verran de notable manera. El problema es muy otro. Los aliados oponen a los austroalemanes una resistencia calculada, metódica, pífida, donde todo es subordinado a la duración. Joffre ha levantado, de Alsacia al mar del Norte, una barrera que cree inexpugnable. Esa barrera se compone de varias líneas paralelas, erizadas de defensas formidables. Detrás de ellas, dos millones de hombres aguardan pacientemente y se disponen a la campaña de invierno. En los Alpes, Cadorna, después de haber penetrado en país enemigo, levanta a su vez otra barrera análoga. Y Rusia contribuye a la eficiencia del sistema, esquivando la acción campal a que el Kaiser quiere obligarla.

Por lo que los aliados pueden aferrarse a su táctica porque el mar es suyo. ¿Deberemos repetir las palabras de von der Goltz acerca de las ventajas que ofrece el dominio de los océanos?...

### En los Dardanelos

Cinco barcos echados a pique voluntariamente.

MILAN, 8. Un telegrama de Mesina, enviado al «Secolo», dice que el capitán de un paquebot que ha regresado ayer de los Dardanelos, ha dado importantes noticias de los preparativos ingleses para una acción decisiva contra Turquía.

Hace aproximadamente un mes, el capitán del paquebot recién llegado recibió orden de embarcar en un puerto italiano en un barco que en compañía de otros cuatro vapores debía salir con rumbo a los Dardanelos.

De los cinco vapores, dos pertenecían a la Sociedad Marítima Italiana, y tres a la Sociedad Puglia, adquiridos recientemente por Inglaterra.

Los respectivos capitanes habían recibido las mismas instrucciones en el momento de embarcar: detenerse delante de una isla del Egeo, cargar a bordo materiales de construcción y salir a todo vapor hacia la bahía de Saros.

Los cinco vapores estaban destinados a ser destruidos, he aquí cómo y por qué.

Los cinco barcos, escoltados por la flota aliada, después de haber cumplido las órdenes recibidas, se dirigieron hacia la península de Gallipoli.

Después de doce horas de navegación inquietante y peligrosa, los barcos llegaron a unos cincuenta metros del litoral turco y se alinearon uno detrás de otro de manera que formaban a lo largo de la costa una barrera de acero de unos 500 metros.

A una señal ya convenida se abrieron las compuertas y las escotillas de todos los barcos al mismo tiempo y el agua comenzó a invadir las bodegas, mientras los tripulantes de cada uno de los vapores se ponían en salvo, abandonándolos. Poco después la flotilla llegaría al fondo del mar, constituyendo una continuación artificial del litoral hasta frente a Achi-Baba.

El objeto de tan extraña maniobra era éste: permitir a los grandes vapores acercarse, en un momento dado, a esta especie de muelle artificial y poder de este modo desembarcar el material de guerra actualmente depositado en la bahía de Mudros. Este material formidable podrá así ser transportado hasta el desfiladero que domina la céntrica y hasta ahora inexpugnable fortaleza de Chanak, que, bombardeada por los cañones de grueso calibre de la flota, podrá ser aniquilada.

Como se ve, los aliados, están decididos a llegar al término de su tarea y los preparativos que realizan para ello son de una magnitud sin precedente.

### La pesca con bombas.

LONDRES, 8. El corresponsal de la Agencia Reuter en los Dardanelos cuenta lo siguiente, que no deja de ser original:

«Los austroalemanes se muestran muy aficionados a las bombas y no las emplean solamente para matar al enemigo, sino que hasta las han convertido en instrumentos de pesca. Fabrican granadas de pequeñas proporciones, hechas con cajas de cigarrillos, que, al estallar en el mar, matan grandes cantidades de pescados que salen a la superficie.»

### Las colonias inglesas

Don de ametralladoras.

LONDRES, 8. Comunican de Montreal que el movimiento para enviar ametralladoras al ejército inglés sigue en Canadá, habiéndose ya recaudado cantidad bastante para comprar 500.

También en el Sur de Africa se ha invitado a la colonia a que envíe ametralladoras, y hasta ahora hay 140.

### Los neutrales

Créditos en Rumania.

BUCAREST, 8. El Consejo de ministros ha acordado un nuevo crédito extraordinario de 100 millones para las necesidades del ejército.

### Descontento alemán.

AMSTERDAM, 8. Los alemanes están cada vez más descontentos de la actitud de Rumania.

El conde Reventlow, en los periódicos, la ataca violentamente, y dice que la neutralidad de Rumania es una torpeza, y que debe intervenir al lado de los aliados.

### Italia y Austria

Alemanes en el Trentino.

ROMA, 8. Informes de buen origen dan a conocer que las reservas del ejército austriaco que operan en el frente italiano están exclusivamente formadas de alemanes.

Tienen 40.000 hombres concentrados en el Trentino.

En Rovereto está el 14 regimiento de artillería gruesa alemana.

Muchos regimientos, medio austriacos medio alemanes, han sido reemplazados por otros venidos de Galitzia.

La retirada rusa ha permitido a los austriacos retirar del frente oriental cierta cantidad de tropas, una parte de la cual será enviada al frente serbio y otra al frente italiano.

### Prisioneros austriacos.

ROMA, 8. Los críticos militares italianos comprueban el enorme tanto por ciento de oficiales austriacos prisioneros.

Entre 20.000 prisioneros hay 500 oficiales. Este fenómeno se puede explicar: o que los soldados en los momentos críticos del combate abandonan a sus oficiales o que éstos se dejan capturar más fácilmente que los soldados.

### El cardinal Lorenzelli.

ROMA, 8. El cardinal Lorenzelli está en la agenda.

El Papa le ha enviado su bendición *in articulo mortis*.

### El esfuerzo inglés

Las fábricas de Sheffield.

PARIS, 8. Maurice Vernes, redactor de «Le Gaulois», ha visitado las fábricas de Sheffield y escribe:

«El acero de Sheffield se convierte en uno de los primeros soldados de Jorge V. Sobre su horizonte extraño de landas, la ciudad, transformada en arsenales y docks de guerra, arroja fuego. Hay allí las más formidables forjas del mundo, con docenas y docenas de miles de obreros trabajando día y noche el acero.»

Las fábricas de cuchillería se han convertido en fábricas de guerra.

Yo he visitado una de las fábricas. Esta se encuentra en Saville Street. Es el mismo trágico y santuoso aspecto de los altos hornos, la loca carrera de las vagonetas aéreas llenas de mineral que se van a verter en los hornos, los docks por donde pasan los rieles, las colinas de mineral en bruto.»

### Los rusos

Los combates ante Varsovia.

LONDRES, 8. El corresponsal del Daily Chronicle en Petrogrado envía algunos detalles de los combates que precedieron a la caída de Varsovia.

De todos modos es imposible dar una idea aproximada de la sangre fría de los rusos en la terrible batalla de Polonia.

Se sabe que sus aprovisionamientos de municiones son inferiores a los de los alemanes. Las baterías enemigas disparan continuamente, los obuses barren multitud de kilómetros y el humo de las explosiones oscurece la luz del día.

Es verdaderamente asombroso que seres humanos puedan resistir semejante infierno. Y, sin embargo, los soldados rusos combaten disciplinados, impasibles, ante la lluvia de metralla.

Se retiran lentamente y gradualmente. De pronto, cuando la labor mortífera del enemigo adquiere más intensidad, se lanzan al asalto y le administran golpes terribles, completamente inesperados.

En esas condiciones terribles se ha realizado la lucha en el Narew.

No habrá habido jamás una batalla tan horrorosa como la del martes, al Norte de Lublin y de Cholm. Todo el día, en un frente de cincuenta y cinco kilómetros, desde los lagos Dratow, cerca de Lenzua, al Norte de Lublin, hasta la colina que se encuentra entre Cholm y Wlodawa, las baterías dispuestas en líneas apretadísimas de Mackensen y del Archiduque José inundaron a los rusos de hierro y de fuego.

Sus trincheras fueron destruidas, pero los

soldados rusos hallaron en seguida otras posiciones y se sostuvieron en ellas.

Después, cuando llegó la noche, se lanzaron furiosamente contra la famosa falange de Mackensen, haciéndola huir en toda la línea.

Claro que este brillante éxito no pudo detener definitivamente el avance alemán, y es lamentable que tan hermosa victoria no fuera más que un incidente de la notabilísima retirada.

### Las pérdidas de los austroalemanes.

PETROGRADO, 8. El ejército ruso, reagrupándose metódicamente y sin la menor precipitación, y disputando con energía todas sus posiciones para tomar una forma rectilínea, ha ofrecido un ejemplo admirable de potencialidad, puesto que ha causado al enemigo pérdidas tan enormes, que a pesar de su exceso de municiones, le ha hecho penosísimo y extremadamente duro el avance.

Esa retirada ha rendido a los ejércitos aliados un servicio inapreciable por el cuantioso despilfarrar de hombres y de material que se han visto obligados a hacer los alemanes.

Las operaciones en cuestión han devorado miles de hombres y han desgastado las fuerzas enemigas en proporciones fantásticas, mientras que los ejércitos rusos se retiran intactos, después de haber burlado el plan de envolvimiento de los austroalemanes.

A pesar de los numerosos efectivos y del armamento superior de los enemigos, no consiguieron romper el frente ruso, que era el objetivo perseguido para la realización completa del plan.

El ejército moscovita conserva íntegramente su cohesión, su fuerza y su energía. Su retirada lenta le ha permitido aumentar diariamente sus efectivos con nuevos reclutamientos, hasta el punto de que ya marchan 600.000 soldados nuevos para el frente.

Esto permite prever que los triunfos alemanes, tan costosamente logrados, no son más que pasajeros y más aparentes que reales, y que, no obstante las maniobras y la superioridad técnica alemana, cuando los rusos tengan municiones, la derrota de los alemanes será inevitable.

### Ciudades incendiadas.

COPENHAGUE, 8. Dicese que la localidad de Nadarzyn, al Sudoeste de Varsovia, ha sido completamente quemada por los rusos, quedando convertida en un montón de escombros.

Los habitantes no han dejado nada utilizable.

Los alemanes avanzan; pero encuentran a su paso tan constantes y numerosos incendios, que se hacen preceder por destacamentos de bomberos.

Jirardoff, Grotz y Blonia ardan por todos lados cuando el enemigo llegaba a ocuparlas.

### Declaraciones importantes.

ROMA, 8. Un colaborador de «La Tribuna» ha obtenido importantes declaraciones de una alta personalidad rusa residente en Roma, probablemente con cargo en la Embajada.

Después de haber reafirmado demostrativamente la veracidad de los comunicados alemanes relacionados con las operaciones de Varsovia, ese alto personaje declaró, entre otras cosas, lo siguiente:

«La retirada fué ejecutada con precisión de maniobra, esterilizando los denodados esfuerzos de los alemanes para romper el frente. Las fuerzas que los austroalemanes encontraban frente a ellos eran fuerzas de retaguardia que, retirándose escalonadamente, de posición en posición, les infligían pérdidas inmensas.»

Condiciones geográficas y razones de intendencia han impedido a los rusos lanzar todas sus fuerzas en una ofensiva a fondo. Pero cuando nuestros ejércitos posean nuevo material, reconstituidos además con los soldados nuevos que llegan, volverán a tomar la ofensiva, y no les faltarán ocasiones de realizar acciones felices en un frente de 1.500 kilómetros.

Así, que si la grandiosa manifestación militar germánica intentaba amedrentar a Rusia, incitándola a pedir la paz, el cálculo ha fracasado y el enemigo pudo ahorrarse las pérdidas sufridas.

Rusia está unida como nunca y dispuesta a realizar todos los esfuerzos, sean los que sean, para obtener una victoria absoluta y decisiva. Ha notado los defectos de su organización y se dispone a remediarlos.»

### La opinión inglesa.

LONDRES, 8. Después de reconocer la importancia de la ocupación de Varsovia, «The Times» se congratula de que los ejércitos rusos hayan permanecido con la integridad de todas sus unidades y con la firmeza de su cohesión.

«En estas horas dolorosas—escribe—, Rusia ha concedido a los aliados unos servicios que nunca serán encomiados como se merecen.»

Conservando intactos sus ejércitos ha quitado a los alemanes su objetivo principal, haciendo más complicada y difícil la conducta

futura de la estrategia alemana. Las legiones rusas están siempre reunidas tras el Visula, y Alemania no puede abandonar su frente sin tenerlas en cuenta.

Otro de los servicios de Rusia ha sido el castigo que ha infligido a los alemanes, haciéndoles pagar sus victorias a un precio que no esperaban.

Además, es muy probable que el plan alemán se haya trastornado y que el enemigo no pueda dejar su situación en el frente ruso en la forma que está.

No aceptamos la creencia popular de que los alemanes, después de haberse paseado por las calles de Varsovia, sean enviados al día siguiente, en trenes rapidísimos, al frente del Iser.

Los ejércitos aliados del frente occidental, que tienen ya ante ellos más de dos millones de alemanes, deben estar preparados, en todos los momentos, a un crecimiento de su tarea.

Pero lo que tiene que preocupar, indiscutiblemente, al Estado Mayor alemán, es la situación indecisa en que se encuentran sus tropas de Polonia.»

### Cuerpos de ejército extenuados.

ZURICH, 8. Dos Cuerpos de ejército húngaros, completamente extenuados, han atravesado Brom, procedentes de la Galitzia oriental.

Se dirigen a la frontera austriaca del Sur. Serán reemplazados por tropas del «Landsturm» recién ejercitadas.

### La batalla de Varsovia.

GINEBRA, 8. La batalla de Varsovia quedará como un magnífico hecho de armas en los anales de la guerra de los rusos.

Un teniente coronel ruso, hecho prisionero por dos lanceros del Príncipe Ruprecht, fué conducido hasta el Príncipe, que le dijo:

«Admiro la conducta de vuestras tropas y su manera de batirse. Ni la superioridad numérica de mis fuerzas ni el fuego de mis numerosas baterías han debilitado el ardor y el ánimo de que han dado alta prueba vuestros soldados hasta el último momento.»

El Príncipe repitió las mismas palabras ante todos los oficiales. Serán consignadas en la orden del día, enalteciendo el heroísmo de los rusos. Los oficiales de cuatro regimientos, de los más distinguidos, han sido autorizados para conservar sus espadas.

No se han hecho prisioneros en masa, sino casi todos individualmente. Los rusos no han capitulado sino que han retrocedido y retroceden, batiéndose hasta el punto que sus fuerzas se lo permiten.

### Dice un corresponsal alemán.

COPENHAGUE, 8. El corresponsal del «Berliner Tageblatt» en el frente de Curlandia dice lo siguiente:

«El ejército ruso se retira en orden perfecto. La población le sigue, llevándose consigo los caballos y el resto del ganado y de los animales útiles para la agricultura.»

También traslada todos sus útiles domésticos.

A medida que marcha, levanta las cosechas o las destruye cuando no le queda tiempo para recogerlas.

Nuestras tropas entran en un país muerto. Sólo por casualidad se encuentran algunas provisiones y alimento para los caballos y las mulas del ejército.

La regularidad con que los rusos han destruido todo lo que podía ser útil y provechoso para los ejércitos austroalemanes, recuerda la campaña de 1812 y produce extraordinaria impresión en las tropas.»

### La retirada de Varsovia.

PETROGRADO, 8. Los periódicos muestran unánimes en declarar que la evacuación de Varsovia y el dolor que haya producido en los corazones rusos, no ha hecho otra cosa que robustecer la determinación del pueblo ruso de continuar la guerra hasta una victoria final.

### Homenaje alemán.

ZURICH, 8. El general von Marwitz ha declarado que los rusos han observado un método estratégico admirable, escapando siempre de toda probabilidad de ser envueltos, y evitando siempre verse obligados a capitular.

### Los críticos suecos.

ESTOCOLMO, 8. Los críticos militares suecos, que siguen el tono de la Prensa alemana, hablan con admiración de la habilidad con que los rusos han evitado entablar últimamente en Varsovia un combate serio.

### El vencedor en Varsovia.

MILAN, 8. El Príncipe Leopoldo de Baviera, que mandaba las fuerzas que han entrado en Varsovia, ha sido citado por vez primera en el Boletín Oficial como comandante general de un ejército.

Es hermano del Rey de Baviera y yerno del Emperador de Austria-Hungría. Tiene setenta años y tomó el mando del ejército citado en el mes de abril último, cuando el general Mackensen pasó a mandar el primer ejército para las operaciones de Galitzia.

**Alemania por dentro**

**Carnes podridas.**

**GINEBRA, 8.** Por medio de un anuncio en el periódico «Stadtanzeiger», de Colonia, se ofrecen en venta 4.000 quintales de carne de buey salado, todavía utilizables para la alimentación de animales ó para aplicarlos á fines industriales.

Este caso no es aislado, porque hace poco tiempo arrojaron al Rin tal cantidad de carne podrida, que los barqueros se quejaron enérgicamente.

Súpase que esas carnes procedían de los depósitos militares.

Un carnicero de Berlín ha presentado una demanda de daños y perjuicio contra un fabricante de salchichas, Radziegowski, primer teniente de reemplazo, que ostenta en el orden civil el título de consejero económico.

Hay para temblar al pensar en las salchichas de Radziegowski, que eran una inmundicia mezcla de patatas, sangre, tripas y de picadillo de pulmones de buey, á la cual añadían tres libras de grasa por cada cien kilos.

El principal fundamento se refiere á diez y ocho quintales entregados por el carnicero Müller y que el Economato rechazó, no á causa de su composición, sino porque ellas despedían un hedor horrible.

**Las invocaciones del Kaiser.**

**COPENHAGUE, 8.** La «Gaceta de Francfort» siente la necesidad de excusar al Kaiser por la gran libertad con que pretende asociar á Dios á sus empresas guerreras. Así dice:

«El Emperador es profundamente religioso, y nada sería tan contrario á su naturaleza como jugar con el nombre de Dios.»

Cuando él afirma que siente pura su conciencia ante Dios, nosotros sabemos que él no puede mentir.

En cuanto á la historia, sin detenerse en ciertas manifestaciones accidentales, ella juzgará al hombre en conjunto y tendrá que reconocer que, en realidad, nada deseó tanto como el mantenimiento de la paz.

El Emperador, no sólo ha afirmado con frecuencia su amor á la paz, sino que lo ha probado en distintas circunstancias.

Un ser tan puro no puede fingir naturalmente que cree que la Providencia se ha convertido en su cómplice.»

**En el Camerun**

**Éxitos franceses.**

**PARIS, 9.** A consecuencia de los grandes éxitos obtenidos por las columnas francesas al Sur y al Este del Camerun, va á ser enteramente recuperada por nuestras tropas la parte del Congo que fué cedida á Alemania en 1911.

Nuestras tropas desarrollan gran actividad sobre el frente Gadjí Beri Bimba.

La región de Gadjí ha sido evacuada por los alemanes, que continúan perseguidos por las tropas francesas.

**Los sacerdotes italianos**

**Su intervención en la guerra.**

**PARIS, 9.** Telegrafan de Roma á L'Echo de París que hay en la actualidad 18.000 sacerdotes que combaten en el ejército italiano.

Han acordado ofrecer al final de la guerra un precioso cáliz á la iglesia de Santa María la Mayor, y una espada de honor á la de San Pablo.

**Carta del cardenal Gasparri**

**Las parroquias de la diócesis.**

**PARIS, 9.** Dicen de Roma á Le Malin que el cardenal Gasparri ha enviado al obispo de Padua una carta poniendo bajo su jurisdicción eclesiástica las parroquias de la diócesis austríaca de Trento actualmente ocupadas por los italianos.

Ese acto pontificio es considerado como de gran importancia, porque reconoce implícitamente el derecho italiano sobre esas tierras irredentas.

**A los intelectuales alemanes**

**Un manifiesto.**

**EL HAVRE, 9.** Hans Delbrück, profesor de Historia en la Universidad de Berlín, que lo ha sido del propio Kaiser, y es pariente próximo del ministro del Interior, ha dirigido un manifiesto á los intelectuales alemanes declarando que es una locura querer procurar

Y asegurar la paz con la funesta idea de la anexión de Bélgica.

Dice que la invasión y ocupación de este reino ha hecho un grave daño á Alemania en la opinión neutral, y que obstinándose en hablar de la anexión sólo se puede conseguir acabar con todas las simpatías que aún quedan por Alemania en Holanda, en Suiza y otros países.

La Gaceta de Lausanne y otros periódicos suizos, al dar esta noticia dicen que no puede suponerse que Delbrück haya escrito este manifiesto sin conocimiento y aprobación de su imperial discípulo y amigo.

Lo probable es, añaden, que la iniciativa haya partido del Kaiser.

**Invitación á Sarah Bernhardt**

**No puede aceptarla.**

**PARIS, 9.** Solicitada Sarah Bernhardt por la Cruz Roja de Bélgica para tomar parte en una fiesta organizada en Londres en honor de los belgas, ha contestado con este telegrama:

«Sería para mí una alegría infinita poder ser de los vuestros el 21 de julio, pues tengo una admiración profunda por el heroico pueblo belga, y cuando pongo los pies en Londres me late el corazón como cuando tras larga separación se vuelve á ver á un ser adorado; pero en la fecha señalada me es imposible. Aun no puedo poner los dos pies sobre el suelo de Francia; no marchó todavía bien con mi nueva pierna. Me dicen que aún hacen falta dos meses para esto. Estoy desesperada.»

**En el mar Negro**

**Buques destruidos.**

**LONDRES, 9.** De Petrogrado comunican al Morning Post que la flota rusa ha bombardeado el puerto turco de Ereklí, destruyendo el arsenal y varios navios turcos.

También han sido echados á pique 37 diversos transportes.

**De Rumania**

**Alemanes en Constantinopla.**

**BUCAREST, 9.** El diario «La Epoca», de esta capital, dice que desde el comienzo de la guerra actual hasta el mes de julio último han pasado por Rumania, con dirección á Constantinopla, 14 850 súbditos alemanes, cifra que equivale aproximadamente á una división.

**En la costa asiática**

**Bombardeos.**

**LAUSANNE, 9.** A un diario de esta ciudad comunica su corresponsal que el buque de guerra francés «Château Renault» ha bombardeado el puerto de Adalia.

Los aeroplanos aliados bombardearon la población de Ezina, situada á 40 kilómetros de la entrada de los Dardanelos.

**Bolsa de París**

**Cotizaciones.**

**PARIS, 9.** Bolsa: 3 por 100 francés, 69; Exterior, 86,75; Libras, 27,20 á 27,55.

**De Bulgaria**

**El empréstito búlgaro.**

**PARIS, 9.** Comunican de Ginebra que han sido ultimadas las negociaciones entre el Gobierno búlgaro y el consorcio bancario austroalemán.

El director de la Deuda búlgara, Sr. Spiannoff, ha marchado de Berlín, después de conferenciar con el secretario de Hacienda y subsecretario de Estado.

**Las operaciones italianas**

**Bombardeo de Rovereto.**

**LAUSANNE, 9.** Los italianos han conseguido emplazar piezas de artillería pesada frente á Rovereto y bombardearon la ciudad, destruyendo las fortificaciones austríacas é incendiando la estación y otros edificios.

**Las defensas de la Dalmacia.**

**ROMA, 9.** Desde el comienzo de la guerra el Estado Mayor austriaco no se preocupó de preparar la defensa de las provincias de la Dalmacia, excepto en Cattaro.

Austria había abandonado esta parte de su territorio, pero á partir del primero de julio comenzaron los ingenieros militares á realizar obras defensivas.

Il Corriere d'Italia dice que los austriacos han construido importantes obras de fortificación y han tendido un ferrocarril interior á cubierto del fuego de la artillería italiana. También han establecido campos atrincherados en Ragusa, Spalatto, Tevenico, Zara y las islas del litoral dálmata.

**La recluta de 1916.**

Por orden del ministerio de la Guerra han comenzado los preparativos para la recluta de los que deben ser llamados á las armas en 1916.

La recluta, según disposición de las autoridades militares, ha de estar terminada antes de que termine el año actual.

**Informaciones tendenciosas.**

**LONDRES, 9.** El corresponsal del «Morning Post» dice que las informaciones que el Estado Mayor austriaco da respecto de la marcha de las operaciones en el frente italiano contienen muchas inexactitudes.

A pesar de los comunicados del general Halfer hablando de las derrotas de los italianos en la cabeza de puente de Gorizia, en Budapest se han recibido otras informaciones particulares más pesimistas.

Lo notable del hecho es que estas correspondencias han pasado por la censura, que ha permitido su circulación.

**Italia y Turquía.**

**PARIS, 9.** Comunican de Roma que las relaciones entre Italia y Turquía adquieren una tensión cada día más grande.

El Gobierno otomano continúa su sistema de dilaciones y desatiende las reclamaciones que Italia le ha formulado.

**En el frente occidental**

**Comunicado francés.**

**PARIS, 9.** Parte oficial de las tres de la tarde.

«En Artois, la noche ha sido muy movida. En el sector del Norte de Arras hubo un ataque alemán contra la estación de Souchez, que fué rechazado.»

En Neuville Saint Waast, al Este de la carretera de Lille, los alemanes, después de volar una mina, bombardearon nuestras posiciones violentamente y trataron de salir de las trincheras; pero fueron contenidos por nuestro fuego de infantería y artillería.

En Argona, el enemigo cerca de la carretera de Vienne-le-Château á Binarville, ha atacado con granadas y petardos nuestros puestos avanzados y trincheras, siendo rechazado hasta sus líneas por nuestro fuego.

En la parte occidental del bosque, desde la Haute-Chevauchée hasta Vauquois, hubo lucha de bombas y granadas y fuego de artillería durante parte de la noche.

En los Vosgos han dado los alemanes un nuevo ataque contra nuestras posiciones de Lingé á la una de la madrugada; este ataque fué por completo rechazado y causó al enemigo grandes pérdidas.»

**SERVICIO DE RADIOGRAMAS**

**De Inglaterra, Francia é Italia**

**PARIS (Torre Eiffel), 9 de agosto de 1915,** á las diez de la mañana.

Dicen de Salónica al «Meamer» que el coronel turco Sami-bey, que habita en Salónica, y que era antiguo ayudante de campo de Abdul Hamid, ha sido proscrito por los Jóvenes turcos por haber organizado un Cuerpo de refugiados turcos, que tiene por objeto combatir con los aliados contra dicho partido.

Según el Vorwaerts hay señales de desavenencias en el partido nacional alemán, que siempre estuvo dividido en dos grupos, uno moderado, que se inclinaba hacia los radicales, y otro conservador, que se aproximaba cada vez más al partido conservador propiamente dicho.

El grupo moderado podría en esta ocasión querer separarse de los partidarios de una paz basada en grandes anexiones.

El periódico socialista de Manheim, Volkstimm, se lamenta de que los socialistas hayan sido conducidos con esposas ante el juez por haber distribuido hojas impresas relatando las disposiciones tomadas en el Congreso femenino de Berna.

A este respecto escribe el Vorwaerts del 6 de agosto:

«Nuestros camaradas de Carlsruhe, que ha-

ían propaganda en favor de la paz, han sido no sólo conducidos esposados á la estación, sino que se les ha vigilado durante la noche y detenidos en calidad de incomunicados. Este escandaloso hecho no nos detendrá y nosotros probaremos todo lo que hemos asegurado y algunas otras cosas más.»

Según una estadística publicada por un periódico socialista de Trieste, hay actualmente 128 diputados austriacos apresados ó deportados, á saber: 28 checos, 16 croatas, 20 italianos, 30 rumanos, 8 dálmatas, 22 serbios y cuatro israelitas.

**De Alemania y Austria**

**De Viena para Madrid por Pola y Barcelona, 9 de agosto.**—A las dos de la tarde.

Comunicado oficial.—El ejército del Archiducado José Fernando continuó ayer su ataque entre el Vistula y Wieprz, como asimismo un ataque al Oeste del Wieprz. Las fuerzas que atacaban al Oeste del Wieprz echaron al enemigo de varias líneas de trincheras y por la tarde tomaron Lovarov y avanzaron hacia el Norte hasta el río Kine. El enemigo huyó dispersado, pasando el Wieprz.

También al Sudoeste de Niechow nuestras tropas han tenido un éxito completo.

El enemigo, para contener nuestro ataque, efectuó un contraataque hasta llegar á la línea cuerpo á cuerpo; pero, cogido de flanco, tuvo que retirarse.

En Lubptow y Miechow hemos tomado prisioneros á 23 oficiales y 6.000 hombres, apoderándonos de dos cañones, 11 ametralladoras y dos carros de municiones.

Amenazados por nuestras tropas, que avanzan desde el Sur de Segroich hacia el bajo de Wieprz, los rusos, que todavía estaban en el Vistula (Norocoste de Ivangorod), se retiraron hacia el Noroeste, perseguidos por las tropas austroalemanas.

Entre el Wieprz y el Bug, las batallas continúan.

La situación en el Este de Galitzia no ha cambiado.

ITALIA.—Numerosas fuerzas de infantería italiana han atacado, después de una fuerte preparación de artillería, en la noche del 6, á Palpicio, en la región de Polazzo. También este ataque fué rechazado, como todos los anteriores, que estaban dirigidos contra el monte de Sei Busi.

En Tirol y Karní no hubo más que combates de artillería.

El día 6, por la tarde y noche, la Infantería italiana, con dos baterías, entró en Tirol por Pludiva di Montozzo, al Sudoeste de Pein.

El ataque que estas fuerzas intentaron en la mañana del 7 fué sofocado por el fuego de nuestra artillería é infantería.

Los italianos se retiraron apresuradamente, gritando ¡viva Italia! y ¡abajo Austria!

**EN PROVINCIAS**

**Desde Algeciras**

**Ejercicios de tiro.**

**ALGECIRAS, (Lunes, tarde.)** La batería de grueso calibre de Gibraltar ha estado practicando toda la mañana ejercicios de tiro al blanco, con excelente puntería.

**Vigilancia en el Estrecho.**

Se ha redoblado la vigilancia en el Estrecho, volviéndose á practicar reconocimientos en todos los buques mercantes que lo atraviesan.

Se ha aumentado el número de torpederos para realizar ese servicio, y también el número de reflectores de la plaza.

Dícese que estas medidas van encaminadas á la detención de algunos súbditos alemanes que salieron de los Estados Unidos con rumbo á Italia, con la nacionalidad cambiada, á fin de burlar la vigilancia.

**«Raids» de hidroplanos.**

Los hidroplanos ingleses practicaron ayer un extenso raid, efectuando el servicio de vigilancia, internándose unos en Marruecos y otros en el Mediterráneo, regresando á Gibraltar á la caída de la tarde, sin novedad.

**Buques de guerra.**

Esta mañana atravesaron el Estrecho con dirección á Poniente dos grandes buques de guerra franceses.

A medio día hizo uno de ellos en direc-

ción contraria, dando escolta á un buque mercante de gran porte, de la misma nacionalidad, conduciendo tropas.

**Buques mercantes.**

Los buques mercantes que entraron en el puerto militar descargaron cerca de 15.000 toneladas de carbón mineral para el servicio del Almirantazgo.

Otros buques que fondearon en la bahía dejaron importantes cargamentos de artículos para el consumo de la plaza.

**Notas de la guerra**

**Habla el profesor A. Pillet**

El ilustre profesor de la Facultad de Derecho de la Universidad de París, doctor A. Pillet, autor de varias obras de Derecho internacional (algunas traducidas al español), que le han valido renombre universal, acaba de publicar un trabajo interesantísimo titulado Les leçons de la guerre présente au point de vue de la science politique et du droit des gens.

He aquí las ideas que en él apunta el sabio maestro:

La guerra actual obedece á dos causas: el imperialismo germánico y el desmesurado aumento de los armamentos.

Con motivo del abominable crimen de Serajevo, que nadie pensó defender, el espíritu público alemán creyó llegado el momento de realizar sus ideales: conquista de Bélgica, subordinación de Francia, debilitación de Rusia, humillación de Inglaterra y conquista del predominio marítimo.

La guerra estalló, obedeciendo, como muchas otras, á la ambición, ley terrible, dolorosa, injusta, pero ley. ¿Insistirán los pacifistas en que la guerra ya no es posible, que ésta será la última...? Si la guerra actual echa por tierra las doctrinas pacifistas, será ésta la primera lección que nos dé.

Que el aumento de los armamentos es algo que, en gran parte, se debe á Prusia, no ofrece dudas. El militarismo ha sido la primera industria prusiana y á la que debe ser gran potencia. Y lo más curioso es que este sistema engendró una filosofía cuyo axioma es la posesión de mayor fuerza revela mayor ciencia y civilización más adelantada.

El aumento de los armamentos en Alemania obligó á los demás Estados á seguir por ese camino; de lo contrario, su vida estaba en peligro.

Las ambiciones de Alemania eran ilimitadas, no así sus recursos. Había que sacar partido de la superioridad de su preparación, é hizo la guerra.

Que esto enseñe que un Estado no puede extremar su poder militar sin verse obligado á romper la paz.

Desde otro punto de vista, la guerra actual nos da una lección de ciencia política. Hace sesenta años que los Poderes públicos se dedican á borrar las diferencias entre franceses y extranjeros, facilitando la naturalización y estableciendo en territorio francés con un criterio tan amplio como poco previsor. Contra esta política aduce el doctor Pillet razones de gran valor, que en gracia á la brevedad no reseñamos. Pero no se crea que el ilustre profesor francés quiere que cierre á su patria una muralla china. Lo que propone es que se acabe de una vez con esas concesiones hechas en aras de un cosmopolitismo vacío, de un liberalismo perjudicial á los intereses nacionales, dando la voz de alerta para que no se vuelva á firmar un artículo que, como el 11 del Tratado de Francfort, asegure el tratamiento de la nación más favorecida á los huéspedes más molestos para Francia.

Es probable que se arguya diciendo que existen convenciones regulando las relaciones jurídicas que puedan surgir; pero esas convenciones deberán denunciarse.

El profesor Pillet hace un apunte interesantísimo de las convenciones que se han quebrantado con motivo de la guerra actual y que no reproducimos por no fatigar al lector. Las de 1839 y 1867 sobre la neutralidad de Bélgica y de Luxemburgo; las de Ginebra, San Gica y de Luxemburgo; las de Ginebra, San Petersburgo, La Haya 1899 y 1907; la Declaración de Londres de 1909...

«Si muchas de las lecciones que esta guerra nos da deben producir sus frutos en un porvenir lejano, hay otras que vendrá á ser presentes en el momento de la paz.»

Ávidos de noticias de actualidad referían la escena del baile, reemplazando con iniciales los nombres de los interesados, y cuchicheaban de ciano un nombre hasta entonces borbónico y tan profundamente respetado. La rabia se apoderaba del joven al recordar que aquel hombre había osado decir que él era el amante de la condesa de Nathan.

Esto era infame, absurdo; pero la calumnia más insensata es como la gota de aceite, que, una vez caída, se va ensanchando.

El honor de la condesa iba á verse comprometido sin remedio, y habría necios que lo repetirían, y otros necios que creerían que el señor Faugel se había batido por su amada.

—¡Hubiera debido matar á ese hombre, matarle en el acto, estrangularle entre mis brazos como á un perro rabioso!—se declaraban como á un perro rabioso—se declaraban como á un perro rabioso—se declaraban como á un perro rabioso.

El vizconde de Mornay esforzábale valientemente en querer calmar la cólera de su amigo, que estaba cada vez más resuelto á matar ó morir.

Las claridades del alba naciente hicieron palidecer la luz de las bujías en la habitación de Armando.

—Deseo acabar hoy mismo — dijo Armando á su amigo, que no había querido abandonarle.—Le suplico que vaya al punto á casa de Jorge de Bracy; le despierte usted, le pone al corriente de lo que pasa, y juntos irán á ver á ese hombre, cuyo nombre quema mis labios. Que les indique que sus testigos y que no haya dilación; acepto de antemano todas sus condiciones. Lo único que no quiero es esperar.

—Conduzca á este buen hombre—dijo al criado que se presentó.

La señorita Fanny no perdió una palabra de esta conversación; echó á correr por las galerías interiores y llegó al vestíbulo al mismo tiempo que el honrado cochero.

—Buen hombre—dijo,—vengo de parte de la señora condesa.

—¿Tiene algo que mandarme?... Su biré.

—No hay necesidad; vengo simplemente á reparar un olvido. La señora se interesa por usted, y encontrará quizá ocasión de probárselo; pero para ello necesita saber cómo os llamáis y las señas de vuestra casa.

—Dígame que respondo al nombre de Juan Chardin, calle del Comercio, número 4, Grenelle.

—Bien, bien—dijo en voz alta la doncella;—mi señora se acordará.

Y para sí añadió:

—Yo no lo olvidaré tampoco. Ahora sí que la señora es mía.

Inmediatamente después de la provocación á que hemos asistido en el baile de la Opera. Armando Faugel y el vizconde de Mornay subieron en un carruaje y tomaron el camino del boulevard Haussmann.

Armando iba desesperado; su objeto había sido castigar al calumniador, y, lejos de conseguirlo, había dado á éste ocasión de pronunciar delante de testigos una nueva calumnia, más monstruosa que la primera.

Al día siguiente los periódicos de París,

ñana, después de haber servido el pienso á la «Tordilla» y de tomar el aguardiente para matar el gusano, quise saber en qué estaba mi asunto; entré en casa de un platero que conozco, y que algunas veces se sirve de mi coche para ir al campo de Belleville, le mostré la alhaja, y abriendo los ojos como puertas cocheras me dijo:

«¡Dios de Dios! ¡Qué bellos diamantes! ¡Son magníficos! ¡Qué valdrán?, pregunté. Seis mil francos lo menos; precisamente lo que usted me había dicho, señora condesa.»

Berta se moría de inquietud; pero no interrumpía, porque sabía que toda interrupción alargaba el relato prolijo de su interlocutor.

—Cualquiera que hubiese tenido el capricho de ver á un hombre asombrado no hubiera tenido más que mirarme á mí.

«Volví á tomar la joya; subí de nuevo al pescante y me dirigí hacia aquí; lo primero por mí, que no siendo un bribón no podía guardar una alhaja de seis mil francos cuando no me debían más que nueve, sin contar la propina, por supuesto.»

Visiblemente encantado de su estilo, Juan Chardin sacó la pipa, bien repleta, é hizo intención de llevarla á sus labios; pero le acometió á mitad de su acción algún escrúpulo, y la guardó de nuevo en el bolsillo, exclamando:

—Perdone, señora condesa; la fuerza de la costumbre. ¡Pero soy hombre civilizado!

Continuó el relato: arreo á la «Tordilla» y llego á la puerta por donde la dejé anoche; pero la puerta estaba cerrada.

«Me informo de los vecinos de enfrente, y me dicen que el jardín es del hotel y que su entrada principal la tiene por el boulevard Haussmann.

«Los criados no me dejaban pasar; yo he gritado tanto, que por fuerza ha tenido usted que enterarse. He aquí toda la historia. Yo tengo una alhaja que es suya, y usted un dinero que es mío; tome su pulsera y venga mi dinero.»

Al hablar así, Juan Chardin presentaba el brazalete, cuidadosamente envuelto en un pedazo de papel.

Berta admiraba la probidad de aquel hombre de lenguaje tan ordinario, y hubiera sacrificado con gusto su alhaja con tal de no recibir la visita del cochero; pero los hechos consumados no tienen remedio.

—¡Sois un hombre honrado!—exclamó tomando el brazalete.

—Un poco pendenciero y enemigo de los agentes—replicó Juan Chardin,—porque me dan mucha guerra; pero en cuanto á probidad, nadie ha tenido que decir ni una palabra de Juan Chardin.

—Le debo tres cosas: su servicio, una indemnización y una recompensa por su probidad, Tome.

Y deslizo algunas monedas de oro en la mano del cochero, que estaba estupefacto.

—¡Quince amarillos!—exclamó Chardin, loco de alegría.—¡Qué fortuna! Esta sí que es una buena propina; voy á echar un trago á su salud, de todo corazón. Señora condesa, mi berlina, la «Tordilla» y yo estamos á su servicio.

La condesa llamó.

Folleón de «La Correspondencia de España»

**XAVIER DE MONTEPIN**

**LA CONDESA**

**DE**

**NATHON**

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—¡Más bajo!... ¡Hable más bajo!...— murmuró vivamente la condesa. — Es inútil que le oiga nadie más que yo.

—Corriente; pondré la sordina

A. NUESTROS LECTORES

Un seguro gratis para cada suscriptor

Las suscripciones pueden hacerse en cualquier día del mes, rigiendo hasta la misma fecha del año siguiente.

A virtud de contrato celebrado con la Zurich, importante y poderosa Compañía general de Seguros...

PRIMERA.—La «Zurich» asegura a todos los suscriptores de año de la Correspondencia de España...

Sólo se consideran como accidentes de viaje, y por lo tanto, sólo serán cubiertos por el presente seguro...

SEGUNDA.—Tienen derecho al seguro todos nuestros suscriptores de año, cualquiera que sea su sexo...

TERCERA.—La «Zurich» garantiza: A.—Si algún asegurado muriese a consecuencia de un accidente ferroviario...

10.000 PESETAS Tendrán derecho a esta indemnización las personas siguientes:

- 1.º El esposo o la esposa sobreviviente de la persona asegurada. 2.º Los hijos de la misma. 3.º Los padres, y últimamente, 4.º Los hermanos y los hijos de aquellos hermanos...

CUARTA.—Para los efectos de estos seguros se considera invalidez total: la pérdida o inutilización total de ambos brazos o de ambas manos, de ambas piernas o de ambas pies...

QUINTA.—Este seguro cubre los accidentes que en la forma enumerada puedan ocurrir a los suscriptores de año de la Correspondencia de España...

SEXTA.—Para acreditar su calidad de asegurado por la Correspondencia de España en la «Zurich», basta sólo el recibo de suscripción que se entregará a cada suscriptor.

SEPTIMA.—Los actuales suscriptores de la Correspondencia de España que quieran disfrutar de los beneficios de este seguro, deberán enviar a nuestra Administración el importe de tantas mensualidades como sean necesarias para completar un año...

Los precios de suscripción por año son los siguientes: Madrid, 18 pesetas. Provincias y Portugal, 20. América y Oceanía, 60. Unión Postal, 36.

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa, Giro Postal, Giro Mutuo, sobres monederos, letras o cheques, y a nombre del señor administrador de este periódico.

Apartado de Correos 105, ó personalmente en nuestras OFICINAS CENTRALES: ARENAL, 1, MADRID

Recomendamos muy especialmente a cuantas personas nos favorezcan con su suscripción, envíen con toda claridad su nombre y dos apellidos, señas exactas de su domicilio y provincia a que pertenezca el pueblo de su residencia.

A diario recibimos gran número de trabajos que por distintas causas no podemos publicar, y como la devolución de los mismos nos ocasionaría una gran pérdida de tiempo, advertimos a los colaboradores que NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES.

Teatro oriental de la guerra.—Las tropas alemanas que atacan Kowno se aproximan a la fortaleza.

Sobre el frente al Norte y Oeste de Lomza prosiguió el avance alemán, tras violentos combates.

Al Sur de Lomza llegaron los alemanes hasta la carretera de Ostrow.

Los alemanes han logrado cercar la plaza de Nowo Georgiewsk.

Praga, sobre la orilla Este del Vístula, ha sido ocupada por los alemanes.

En Varsovia cogieron los alemanes algunos miles de rusos prisioneros.

Las tropas alemanas del general von Woyrsch atravesaron la carretera de Garwolin-Kock.

El ala izquierda del ejército del general von Mackensen empujó a los rusos al otro lado del Wíepz.

Telegrafían de Londres que el vapor sueco Malmland, de 3.676 toneladas, cargado de contrabando de guerra...

CONSTANTINOPLA, 9 (oficial). En los Dardanelos, durante la noche del 7 de agosto, efectuaron los aliados...

Las tropas aliadas que desembarcaron al Norte de Arburnu apoyadas por la artillería de la escuadra...

En dirección de Riga desalojaron al enemigo de la región situada entre el Dwina y el Ekatu.

Los periódicos del Báltico aseguran que las tropas alemanas han retrocedido.

En las trincheras tomadas al enemigo encontraron dos mil muertos.

El día 7 de agosto rechazaron los turcos tres tenaces y violentos ataques de los aliados.

Un submarino aliado ha echado a pique al acorazado turco Barbaros Haireddin.

Nota.—Acorazado turco Barbaros Haireddin, botado en 1881. Desplazamiento, 10.000 toneladas.

RIVALIDADES DEL OFICIO MUERTO EN RIÑA Anoché, a las ocho, ocurrió un sangriento suceso en el paseo de las Acacias.

Manuel Serrano Muñoz, de treinta y cinco años, que vivía en el paseo de las Acacias.

El militar retirado D. José Martínez fue asistido anoche en la Casa de Socorro del distrito de Palacio.

Juan Arteaga Basterreche, de quince años, electricista, fue curado de una grave herida en la mano izquierda.

En término de El Pardo ha sido hallado el cadáver de un joven ciclista, que sin duda debió ser atropellado por algún vehículo.

El desventurado joven llevaba en los bolsillos documentos a diferentes nombres.

Juan Artega Basterreche, de quince años, electricista, fue curado de una grave herida en la mano izquierda.

Antonio Olieta y Francisco Algar, de veintinueve y veinticinco años, respectivamente, cuestionaron en la calle de Jacometrezo.

Se dieron unos cuantos garrotazos, resultando el segundo de los citados con heridas en la cabeza.

En la carretera del Pardo, números 1 y 3, principal, murió repentinamente Gabino Manzanao Rodríguez.

Vicente Montero, de setenta y un años, sufrió una caída en su domicilio.

Inés Guijarro López, de treinta y seis años, y su hija Carmen, de veintidós meses, fueron socorridas en la Casa de Socorro.

Intoxicados por pescado. Inés Guijarro López, de treinta y seis años, y su hija Carmen, de veintidós meses, fueron socorridas en la Casa de Socorro.

Muerte del herido. A los pocos momentos de ingresar en la Casa de Socorro sucursal de la Latina, falleció el desventurado Manuel.

Coche gratis. El cochero Eladio López Herrero, de cuarenta años, domiciliado en la Cuesta de las Descargas...

Cabeza de pájaro. La criada de D. Luis González Carnicero, que vive en la plaza Mayor, núm. 28, dejó distraídamente abierta la llave de la fuente...

Un buen portero. El portero de la calle de Toledo, núm. 61, Natalio Pascual Ramos, vio salir de la casa a dos individuos de aspecto sospechoso...

Un gato desconsiderado. Pedro García Martín, de cincuenta años, estaba tranquilamente en su casa, calle de Monteleón, núm. 35, portera...

Muerte de una quemada. Anoché falleció en la enfermería de la Casa de Socorro del Centro, donde quedó por la gravedad de su estado...

Ciclista muerto. En término de El Pardo ha sido hallado el cadáver de un joven ciclista, que sin duda debió ser atropellado por algún vehículo.

Accidente del trabajo. Juan Arteaga Basterreche, de quince años, electricista, fue curado de una grave herida en la mano izquierda por los médicos de la Casa de Socorro del Hospital...

Riña. Antonio Olieta y Francisco Algar, de veintinueve y veinticinco años, respectivamente, cuestionaron en la calle de Jacometrezo, cuestionaron en la calle de Jacometrezo.

Muerte repentina. En la carretera del Pardo, números 1 y 3, principal, murió repentinamente Gabino Manzanao Rodríguez, de sesenta y nueve años.

Grave caída. Vicente Montero, de setenta y un años, sufrió una caída en su domicilio, Antonio López, 4, causándose graves lesiones.

Intoxicados por pescado. Inés Guijarro López, de treinta y seis años, y su hija Carmen, de veintidós meses, fueron socorridas en la Casa de Socorro de Chambrí de intoxicaciones, calificadas de pronóstico reservado, por haber comido pescado en malas condiciones.

Gris belga, en que se refieren las tentativas alemanas para apoderarse del Congo belga por instigaciones de M. de Jagow.

La Tribuna reproduce las declaraciones de un suizo de la parte alemana, que representa una gran Casa industrial germana.

La confianza—ha dicho este neutral—que hablan producido las victorias en Galitzia, de Curlandia y de Polonia ha desaparecido.

Según el Budapest Hirap del 1.º de agosto, se han registrado en territorio húngaro, en la semana del 12 al 18 de julio, 366 casos de cólera asiático.

Respecto a la entrada en Varsovia del Príncipe Leopoldo, dice el Nieuwe van den Dag:

Esperamos con curiosidad la noticia de otros éxitos obtenidos por el general bávaro Príncipe Leopoldo, cuyo nombre no había sido nunca pronunciado antes de ahora.

CARNARVON, 9 (7 tarde). Los rusos continúan su afortunada resistencia contra el avance alemán en las provincias del Báltico.

En dirección de Riga desalojaron al enemigo de la región situada entre el Dwina y el Ekatu y en la parte baja del río.

Los periódicos del Báltico aseguran que las tropas alemanas han retrocedido, lo que quiere decir que Mitau está ahora en poder de los rusos.

El ataque alemán a Kowno y Ossowit fué renovado el sábado; pero grandes fuerzas se dirigían contra el sector de Lomza-Ostrow.

En la izquierda del Wíepz ha habido obstinadas acciones a retaguardia, y los rusos capturaron algunos cientos de prisioneros.

A la derecha del Bug, cerca de Wladimir-wolynsky, los rusos consiguieron rechazar a las avanzadas enemigas.

En Galitzia hubo luchas intermitentes de artillería.

El Zar ha rechazado por completo las proposiciones de paz del Emperador alemán.

Dichas proposiciones fueron hechas después del fracaso de los ejércitos alemanes al intentar envolver a las fuerzas rusas en el sector de Varsovia.

Las Potencias de la Entente han contestado a la nota de Bulgaria de junio último.

Los turcos preparan febrilmente la defensa de Adrianópolis, Tchatalja y Lule Burgas.

Un parte oficial turco asegura que el barco de guerra turco Haireddi Barbaros ha sido echado a pique por un submarino enemigo.

POLDHU, 9 (11,30 noche). Telegrafían de Washington que hasta ahora Alemania no ha contestado a la última nota americana, referente a la pérdida del Lusitania.

La Cámara de Comercio inglesa comunicó los siguientes datos: Durante el mes de julio de 1915, las importaciones suman 75.548.147 libras.

Según declaración juramentada, hecha el lunes en Minsk por un testigo ocular, los alemanes saquearon una gran propiedad en la región de Suwalki.

Según noticias de Petrogrado, no hubo tiempo para trasladar la hermosa biblioteca de la Universidad de Varsovia, para impedir que cayese en manos de los enemigos.

El célebre boxeador Jorge Carpentier, que sirve en el Cuerpo de aviación del Ejército francés, ha sufrido una caída, afortunadamente sin consecuencias desagradables.

De Alemania y Austria NORDDEICH, 10 (1 madrugada; hora de la Europa central). Comunica el gran Cuartel general alemán, con referencia al teatro occidental de la guerra, que al rayar el alba se desarrolló un combate en Hooge, al Este de Ipré.

Los aviones de combate alemanes destruyeron ayer cerca de Dammerkir un aeroplano francés y hoy otro en las proximidades de Harbonnières.

Noticias de Berlín, recogidas por los periódicos holandeses, dicen que en los centros parlamentarios se entrevé la próxima retirada de M. de Jagow, secretario de Estado de Negocios Extranjeros.

SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra, Francia e Italia TORRE EIFFEL (Paris), 9 (6,30 tarde). Telegrafían de Roma a los periódicos el extracto de una carta que el cardenal Gasparri acaba de dirigir al obispo de Padua.

El obispo de Padua tendrá que entenderse con las autoridades militares italianas para salir provisionalmente a los curas entre los jesuitas que están bajo las armas y que llevan las insignias de capellanes.

El obispo de Padua tendrá que entenderse con la Secretaría de Estado. Este como que reconoce implícitamente el derecho italiano sobre las tierras irredentas.

Noticias de Berlín, recogidas por los periódicos holandeses, dicen que en los centros parlamentarios se entrevé la próxima retirada de M. de Jagow, secretario de Estado de Negocios Extranjeros.

Noticias de Berlín, recogidas por los periódicos holandeses, dicen que en los centros parlamentarios se entrevé la próxima retirada de M. de Jagow, secretario de Estado de Negocios Extranjeros.

Noticias de Berlín, recogidas por los periódicos holandeses, dicen que en los centros parlamentarios se entrevé la próxima retirada de M. de Jagow, secretario de Estado de Negocios Extranjeros.

Noticias de Berlín, recogidas por los periódicos holandeses, dicen que en los centros parlamentarios se entrevé la próxima retirada de M. de Jagow, secretario de Estado de Negocios Extranjeros.

DE MADRUGADA

En la región de Riga Los alemanes rechazados.

PETROGRADO, 9 (oficial). Los alemanes han sido empujados hacia atrás 37 kilómetros en la región de Riga.

Acorazado turco a pique Por un submarino.

AMSTERDAM, 9. Comunicado oficial turco: «El acorazado Haireddin Barbaros ha sido hundido el día 9 por un submarino enemigo, salvándose la mayoría de la dotación.»

En el frente italiano Comunicado oficial.

ROMA, 9 (oficial). En Carnia, entre Freikofel y Palgrunde, atacamos las trincheras austriacas, echando al enemigo; rechazamos un contraataque.

En la zona de Flava ocupamos los atrinchamientos enemigos. En el Carso, la acción continúa favorablemente.

El enemigo ha bombardeado de nuevo el astillero de Montfalcone; pero dominamos rápidamente el incendio.

Fuerte bombardeado aéreo Comunicado oficial.

PARIS, 9. Parte de las veintitrés: «La jornada ha transcurrido relativamente tranquila en el conjunto del frente.

Acciones de artillería en el Artois, entre el Somme y el Oise, y en el valle del Aisne. Reims ha sido bombardeado.

En Argona, hacia Fontaine-aux-Charmes, el enemigo ha intentado tomar nuestros puestos escucha, siendo en todas partes rechazado.

En los Vosgos, simple cañoneo. Esta mañana, una escuadra de bombardeo de treinta y dos aviones, escoltada por aviones de caza, partió para bombardear la estación y las fábricas de Sarrebruck.

Las circunstancias atmosféricas eran desfavorables; los valles estaban cubiertos de bruma y el cielo nuboso.

A pesar de las dificultades que para la dirección opontan esas circunstancias, veintidós aviones llegaron al sitio deseado, lanzando sobre los objetivos ciento sesenta y cuatro granadas de todos los calibres.

Los aviones de escolta rechazaron a los aviatik que intentaron cerrar el camino a la escuadra.

Numerosas columnas de humo e incendios han sido observados sobre los puntos bombardeados.»

SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra, Francia e Italia

TORRE EIFFEL (Paris), 9 (6,30 tarde). Telegrafían de Roma a los periódicos el extracto de una carta que el cardenal Gasparri acaba de dirigir al obispo de Padua.

El obispo de Padua tendrá que entenderse con las autoridades militares italianas para salir provisionalmente a los curas entre los jesuitas que están bajo las armas y que llevan las insignias de capellanes.

El obispo de Padua tendrá que entenderse con la Secretaría de Estado. Este como que reconoce implícitamente el derecho italiano sobre las tierras irredentas.

Noticias de Berlín, recogidas por los periódicos holandeses, dicen que en los centros parlamentarios se entrevé la próxima retirada de M. de Jagow, secretario de Estado de Negocios Extranjeros.

Noticias de Berlín, recogidas por los periódicos holandeses, dicen que en los centros parlamentarios se entrevé la próxima retirada de M. de Jagow, secretario de Estado de Negocios Extranjeros.

Noticias de Berlín, recogidas por los periódicos holandeses, dicen que en los centros parlamentarios se entrevé la próxima retirada de M. de Jagow, secretario de Estado de Negocios Extranjeros.

Noticias de Berlín, recogidas por los periódicos holandeses, dicen que en los centros parlamentarios se entrevé la próxima retirada de M. de Jagow, secretario de Estado de Negocios Extranjeros.

Noticias de Berlín, recogidas por los periódicos holandeses, dicen que en los centros parlamentarios se entrevé la próxima retirada de M. de Jagow, secretario de Estado de Negocios Extranjeros.

# Informaciones de provincias

## Problema de la paz

SAN SEBASTIAN, 7. Una tarde, en el Senado, hallé á mi paso á mi respetado amigo señor marqués del Muni, cuando la guerra europea había tomado todo el incremento que hoy tiene.

Le hablé de su buena estrella, que le libró de los sinsabores y penalidades que la guerra impone á nuestra Embajada en París, y el distinguido hombre público, por todo comentario al conflicto mundial, exclamó: «No temo yo la guerra; lo que temo es la paz.»

Su frase no cayó en mi olvido. La paz ha de entrañar, sin duda, graves problemas, lo mismo para beligerantes que para neutrales. No en vano desaparecen en estas luchas colosales millones de hombres que mantenían los progresos y adelantos en toda esfera de acción humana.

El retroceso mundial será de un siglo. Cuando cese el estruendo de la artillería en Oriente y Occidente, que algún día cesará, cada país, sobre todo los más perturbados, tenderá á cicatrizar sus heridas, á reconstruirse en la medida de lo posible, procurando con la mayor eficacia el resurgimiento de la vida nacional.

¿Quién duda que habrá de dichos países gran demanda de brazos? ¿Dónde acudirán con mayor resultado sino á las naciones que ahora viven en la neutralidad y conservan íntegros sus contingentes de obreros?

Para las faenas agrícolas de recolección recorren nuestras regiones septentrionales, de Este á Oeste, ya delegados oficiales del ministerio francés de Agricultura, ya agentes españoles de emigración obrera.

Tal vez esto aligere en nuestro país la gravedad que tiene el problema social, y sea un beneficio por el momento; tal vez sea un bien que brazos sin ocupación dentro de los confines de la nación española, la tengan en otra parte, dando satisfacción á las necesidades de la vida de millares de obreros; pero esta emigración debe tener un límite para que nuestra agricultura, nuestra industria y nuestro comercio no lleguen á sentir los pavorosos efectos de la carencia del personal indispensable á su existencia y desarrollo.

Si la escasez de carbón se ha sentido tan hondamente en nuestra vida nacional, ¿cómo habrá de sentirse a escasez de brazos que han gan posible é impulsen la producción nacional?

Si no se produce lo que la vida nacional requiere para sus verdaderas necesidades; si se produce poco y caro, ¿qué de conflictos gravísimos pueden surgir que no tengan solución posible?

Si la emigración es libre, es preciso evitar que no rebase el límite de las altas conveniencias nacionales, armonizando pronto, lo antes posible, los intereses mutuos de patronos y obreros para que no pasen las fronteras los elementos más esenciales de la producción española.

Tenemos organizados y en funciones un Instituto de Reformas Sociales y el Consejo de Emigración con personal competente en estos asuntos, y deber suyo, quizá el primero, es hacer frente á problema de tal magnitud y trascendencia. La solución no admite espera.

Ya hace tiempo, en plena guerra europea, se reclutan braceros en Cataluña, Aragón, las provincias Vascongadas, Asturias y Galicia para la recolección agrícola en el Mediodía de Francia, y aun el vecino país no se ocupa de restañar heridas de la guerra, ni del resurgimiento de su vida nacional, consagrado como está á sacrificarlo todo por su existencia.

Da mayores proporciones al problema de la emigración española, no solamente haber cesado la italiana desde la guerra con Austria, sino la repatriación de súbditos de Víctor Manuel para pelear bajo las banderas de su país.

Datos oficiales de la repatriación de obreros por Irún con motivo de la guerra europea revelan la importancia que en tiempos normales alcanzó la emigración.

En 1914 (la guerra se declaró el 4 de agosto) volvieron á España por Irún 135 de Alaba, 145 de Albacete, 568 de Alicante, 120 de Almería, 478 de Avila, 128 de Badajoz, 1.878 de Barcelona, 846 de Burgos, 73 de Baleares, 156 de Cáceres, 43 de Cádiz, 68 de Castellón, 114 de Ciudad Real, 126 de Córdoba, 168 de Coruña, 111 de Cuenca, 4 de Canarias, 157 de Gerona, 116 de Granada, 83 de Guadalajara, 207 de Guipúzcoa, 221 de Huelva, 207 de Huesca, 132 de Jaén, 338 de León, 244 de Lérida, 172 de Logroño, 345 de Lugo, 596 de Madrid, 121 de Málaga, 139 de Murcia, 287 de Navarra, 249 de Orense, 419 de Oviedo, 289 de Palencia, 410 de Pontevedra, 105 de Salamanca, 654 de Santander, 448 de Segovia, 140 de Sevilla, 330 de Soria, 323 de Tarazona, 472 de Teruel, 144 de Toledo, 249 de Valencia, 247 de Valladolid, 504 de Vizcaya, 436 de Zamora y 970 de Zaragoza. Total, 15.005 repatriados.

A esta cifra hay que añadir 306 repatriados por esta frontera de Irún, pertenecientes á diferentes provincias, que fueron detenidos por indocumentados, presuntos prófugos ó sospechosos, puestos á disposición del gobernador de Guipúzcoa para justificar su situación, y unos 5.000 niños.

Esto solamente por la frontera de Irún. Con seguridad ocurriría otro tanto, por lo menos, por la de Port-Bou.

Los datos que anteceden constituyen demostración evidente de que la emigración de obreros en tiempos normales había minado todas nuestras provincias, incluso la de Canarias.

Si en tiempos normales sucedía esto, ¿qué ocurrirá cuando llegue la hora de la paz, tan ansiada por el mundo entero, y las naciones beligerantes procuran relajarse por el tra-

bajo, sustituyendo los millones de hombres útiles que la guerra está exterminando?

Con los obreros españoles entraron en nuestro país, por Irún, 442 portugueses, 33 franceses, cinco argentinos, tres austriacos, dos italianos, dos mejicanos, dos cubanos, un belga, un ruso y un filipino.

He obtenido pasaporte con el núm. 8.608. Restando de esta cifra unos 4.000 turistas, los restantes son obreros españoles que han emigrado á Francia en estos últimos meses.

Sin llevar pasaporte, está cerrado, por la autoridad española, todo camino, por aquí, que lleva á Francia.

Es admirable la labor diaria que desde el comienzo de la guerra viene realizándose en el Gobierno civil de Guipúzcoa con motivo de la repatriación y emigración obrera.

Mis ojos vieron el 6 de agosto, hace precisamente un año, las tristes condiciones en que algunas familias volvían á España.

El tren militar, el tren de movilizaciones que nos condujo de Lille á París en diez y siete horas nada menos, tenía algún vagón para viajeros civiles. Ibanos apañados en asientos de tercera, llevando billete de primera clase, y aquello nos pareció de perlas, porque nos traía hacia España.

En Arras se detuvo el tren mucho tiempo, por necesidades de la movilización, y momentos antes de partir rellenaron más y más los departamentos varios obreros españoles con sus familias. Eran mineros de Lens, de esa rica región carbonífera donde hace meses no deja de oírse el estruendo de la artillería.

Llegaron al tren aseados, con sus modestísimos ajuares á cuestas, renegando de su suerte y con grandes anhelos de patria española.

Frente á mí se instaló como una cuña, entre los demás viajeros, una infeliz mujer, después de meter una especie de jergón por la ventanilla del departamento. Si los hombres, curtidos en el laboreo de minas, resultaban silenciosos y como resignados, ella no.

Las dificultades que hubo de vencer para instalarse la exaltaron, y dió rienda suelta á la lengua con gran frescura de dición.

Habla que oír sus culitas.

«Somos — dijo — mineros procedentes de Lens. Ante la declaración de guerra nos han apremiado para que nuestros hombres, ó fueran á tomar las armas, ó regresaran á España. No nos han cumplido las ofertas que nos hicieron al reclutar obreros; los contratos no se han respetado y hemos vivido entre las redes de una Cooperativa, que en vez de ser provechosa al obrero, le esclavizaba en el orden económico. En las minas quedé casi todo de lo poco que teníamos. Cuando nos volveremos á ver en España! Nos parecerá mentira. No nos volverán á engañar. Es preferible no comer cada uno mas que un pedazo de pan en la patria, á pasar por los sufrimientos que hemos tenido.»

Así, aunque en lenguaje más ameno y pintoresco, se expresaba aquella desdichada mujer española, que hacía el viaje con una niña de dos años en sus brazos, y otro hijo en sus entrañas en embarazo muy avanzado.

España acogió con los brazos abiertos á sus repatriados, dándoles asilo y asistencia en el cuartel inhabilitado de Irún, donde había hasta biberones para alimentar á los niños.

Los infelices repatriados volvieron gratuitamente á las provincias de su procedencia en trenes especiales.

Al pasar por San Sebastián lo que más tenían era sed. El marqués de Atarte, que es un gobernador de cuerpo entero, salió á recibirles, y en la imposibilidad de organizar en el acto el servicio, ordenó que en Tolosa se les atendiera con agua en abundancia.

De aquellos repatriados en los primeros meses de la guerra son muy pocos los que han vuelto á Francia por esta frontera, y casi todos lo han hecho á liquidar cuentas con sus patronos, que les eran deudores.

Los 4.000 obreros que se han internado en Francia por Irún son gente nueva. Todos llevaron sus respectivos pasaportes, lo cual quiere decir que la autoridad española vela paternalmente por su suerte.

Esé documento no lo obtiene el obrero con sólo pedirlo, necesita algo más, y es el contrato del trabajo, visado por el consúl de España en la región, ó por las autoridades francesas, y que este contrato asigne un salario suficiente para la vida, y no mezquino ó irrisorio, con viaje pagado de ida y vuelta en caso de no ser cumplido religiosamente.

Es muy frecuente ver en el Gobierno civil de Guipúzcoa obreros acompañados de ganchos de emigración, reclamando pasaporte para ir á trabajar á Francia con un jornal de un franco veinticinco céntimos. Para tales casos están cerrados todos los caminos. La autoridad española no lo consiente, porque se trata no más que de una vil explotación humana.

Cuando el ciclón arrancó gran parte de los pinares de Dax, vinieron á España agentes franceses en busca de obreros españoles, para el aprovechamiento de las maderas. Un contratista de Navarra suministró 150 con buenos jornales, y autorizados fueron en el acto para pasar la frontera. Obreros españoles que fueron á Clermont y vieron incumplido su contrato han sido repatriados por cuenta del contratista. Así vela la autoridad en Guipúzcoa por el bienestar de nuestros emigrantes.

Aun con estas restricciones, sin duda plausibles, el problema de la emigración obrera y de las necesidades de la vida nacional en España sigue siendo pavoroso.

Cuando surja la paz, el trabajo, por ley económica, irá donde más se estime, donde tenga mayor retribución, y esto puede despoblar nuestros talleres y nuestros campos, creando conflictos graves á nuestra producción, con-

flictos que afecten á la subsistencia, á la vida nacional.

No bastan, en bien de los emigrantes españoles, las garantías que exige la autoridad en Guipúzcoa para expedir los pasaportes. Es preciso que consules y viceconsules, así de carrera como honorarios, velen con gran eficacia por nuestros obreros en sus respectivos distritos para que no sean objeto de explotación. Es preciso que su investidura no sea algo así como una vana condecoración, y que su cargo sea la salvaguardia de nuestros compatriotas que por necesidad ó conveniencia van á tierras extrañas á rendir su trabajo y derramar su sudor. Si consules y viceconsules necesitan apoyo moral y material, deseles. Es preciso que obreros y patronos, jornaleros y propietarios, se percaten de la importancia y gravedad de los problemas y conflictos que ha de plantear la paz en Europa, para que no nos sorprendan desprevenidos é impotentes para resolverlos.

Más aún que la guerra hay que temer la paz.

Decía muy bien el Sr. León y Castillo, marqués del Muni.

B. AGUILAR

## Veraneo de la Corte

### El ministro de jornada.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, tarde.) El ministro de jornada cumplimentó hoy á S. M. la Reina.

Al recibirnos hoy á los periodistas, dijo el ministro que había conferenciado telefónicamente con el Sr. Dato, el cual persiste en salir hoy de Santander para Madrid.

Añadía que las únicas noticias que tiene son referentes á Persia, que desde principios de julio se encuentra sin Gobierno estable, siendo muy difícil su situación interior.

Considérase posible, por la marcha que llevan las cosas, que los rusos entren en Teherán.

### El embajador de Francia.

Procedente de París llegó el embajador de Francia.

### Firma de Su Majestad.

SANTANDER. (Lunes, tarde.) He aquí la firma de hoy:

Hacienda.—Decreto fijando el capital por el que ha de tributar en el ejercicio de 1913 la entidad francesa Lebon y Compañía.

### Dice el Presidente.

El Sr. Dato nos manifestó hoy á los periodistas que en Marruecos no ocurre novedad.

El ministro de Fomento le ha enviado un inventario de las aguas potables de España, trabajo concienzudo y de gran interés para la salubridad de los pueblos.

El Sr. Dato desmintió la noticia relativa á la marcha de los Reyes á San Sebastián en la segunda quincena de este mes.

Afirmó que la Familia Real estará aquí hasta septiembre.

El Sr. Sánchez Guerra contestó telegráficamente al Sr. Dato respondiendo al asunto de que le habló el Sr. Perezagua en nombre de los obreros mineros de Bilbao, diciéndole que firmaba la real orden para nueva elección de patronos para el Tribunal industrial de Bilbao, debiendo aplicarse entre tanto, por analogía, el art. 32 de la ley de 22 de julio de 1912, siguiéndose los juicios ante el juez de primera instancia en la misma forma que los verbales.

Desmintió nuevamente el Sr. Dato que hubiesen surgido diferencias entre españoles y franceses en Tánger, pues son estrechísimas las relaciones entre Francia y España.

### Audiencia con el Rey.

El Rey recibió hoy en audiencia al ex ministro Sr. Navarro Reverter y al conde de Albox.

### Regreso del Sr. Dato á Madrid.

SANTANDER. (Lunes, tarde.) Á las cuatro y treinta y cinco salió el Sr. Dato en el tren correo, de regreso á Madrid.

Despidióse en la estación los señores marqués de la Torre, duque de Santo Mauro, los gobernadores civil y militar, el alcalde, el obispo y demás autoridades, y numeroso público.

Hasta Torreveiga le acompañan el ministro de Marina, los diputados por el distrito y una Comisión de concejales del partido.

Al arrancar el tren diéronse vivas á España, á los Reyes y al Sr. Dato.

## Toros en Vitoria

### El Gallo no torea hoy.

VITORIA. (Lunes, tarde.) A consecuencia de los sucesos ocurridos en la corrida de ayer, el Gallo ha presentado certificación de hallarse enfermo, y le sustituye Malla en la segunda corrida, que se celebra esta tarde.

El cartel ha quedado así: ocho toros de Antonio Pérez; espadas: Malla, Joselito, Posada y Saleri II.

La animación es grande, y el tiempo calurosísimo.

### Segunda corrida.

VITORIA. (Lunes, tarde.) Célebese la segunda corrida. La tarde es espléndida. Preside el primer teniente de alcalde, Avechuco.

Entre pitos y palmas salen las cuadrillas. Generalizanse las palmas, sobre todo para Malla.

### PRIMERO

«Jabonero». Malla lo capotea bien. Tardeado y acosado toma el bicho cuatro varas, por dos caídas y un caballo muerto.

Angellito y Ahijao cuegan tres buenos pares. Malla da varios pases naturales y ayudados.

Entra derecho y clava media que basta.

### SEGUNDO

De igual pelo que el anterior.

Después de varios capotazos de los peones, lo recoge Joselito, adornándose. Palmas. Con más coraje que el anterior, pero también acoso, acepta el bicho cuatro puyazos y hay dos tumbos y dos pencos muertos. Los palitroqueros cumplen. Joselito muletada valiente

y confiado, haciendo una vistosa faena, con molinetes y pases de rodillas, todo bueno. Se perfila y clava una entera leadeada, que basta. Gran ovación, oreja y rabo.

### TERCERO

Negro, gordo, bien armado. Con gran poder toma tres puyazos, ocasiona tres caídas y mata un caballo.

Los banderilleros cuegan dos buenos pares, y medio regular. Posada, trabajador y valiente. Con el trapo rojo recoge bien al bicho. Da dos pinchazos bien señalados y una entera superiorísima. (Gran ovación y oreja.)

### CUARTO

Más pequeño que los anteriores, toma cuatro puyazos buenos y hay dos porrazos.

Saleri banderillea. Prende un par al cambio, que resulta leadeado. Otro de frente, regular. Otro superior.

El mismo Saleri hace con la muletada una faena valiente. Entrando bien, deia una entera buena. Descabella al segundo golpe. Ovación y oreja.

### QUINTO

Malla es aplaudido recogiendo al toro con lucimiento.

El bicho toma tres varas por tres caídas.

Los palitroqueros ponen tres pares buenos apretando.

Malla hace una faena breve y deja un pinchazo bien señalado, media entrando bien; otra delantera y el toro dobla. (Regalo de los brindados.)

### SEXTO

Toma cuatro varas y ocasiona otros tantos descendimientos. No muere ningún caballo.

Joselito, previa una buena preparación, señala un cambio, sin clavar. Luego coloca tres medios cambiando superiormente.

Joselito, solo, entre los pitones, con tal conocimiento que causa el delirio del público, pasa tranquilo, haciendo toda clase de filigranas. El toro, como un tonto, acude donde le manda Joselito. Este entra bien y deja una entera buena, que mata. Gran ovación, oreja y rabo.

### SEPTIMO

Toma cuatro varas por un jaco.

Los banderilleros cumplen.

Posada hace una buena faena de pases en redondo y por bajo; pincha en hueso, y deja media sin llegar; el toro tarda en caer. Repite con otra media, y descabella. Palmas.

### OCTAVO

Grande y con muchos pitones. Acepta cuatro puyazos, proporciona á los de aupa tres tumbos, y muere tres caballos. Un capitalista vitoriano se lanza al ruedo, da lugar á que se promueva un escándalo, y le retirán. Los chicos de Saleri cuegan tres buenos pares, y Saleri trabaja bien con el trapo rojo; pincha dos veces levemente, coloca una entera sobre tablas y descabella.

## ANDALUCIA

### Víctimas de una explosión.

ALGECIRAS. (Lunes, tarde.) En el hospital Colonial de Gibraltar ha fallecido W. Roberts, hijo del dueño de la farmacia Roberts, víctima de la explosión ocurrida hace días.

Continúa en grave estado en el hospital Mr. Griffith, teniendo los médicos pocas esperanzas de salvarle.

## ARAGON

### Accidente ferroviario.

ZARAGOZA. (Lunes, tarde.) Comunican de Ariza que dentro del túnel que hay entre las estaciones de Ateca y Buberca se cayó á la vía el maquinista Ramón Navarro Soria.

La caída le ocasionó lesiones graves en la cabeza y la fractura de varias costillas.

Además ha sido preciso amputarle el brazo derecho.

Su estado es de suma gravedad.

### Corrida en Tarazona.

En Tarazona se ha organizado una corrida para el día 29 del corriente.

Estoqupearán seis toros de la ganadería de Zalduendo los espadas Posada y Saleri II.

### Una recaudación.

La Cruz Roja ha recaudado 1.729 pesetas para los damnificados por las tormentas de Zuera.

### Rigores del calor.

Hace un calor asfixiante. El termómetro marca 37 grados á la sombra.

## CONTRA LA CALVICIE

existe solamente un verdadero remedio: «Elizir Jonasi», del sabio doctor Jonas. Este incomparable preparado, de fama universal, para la caída del pelo radicalmente en pocos días, dando nueva vida á las raíces enfermas. De venta en las buenas Perfumerías y Farmacias. Pesetas, 10 la botella.

## CASTILLA LA VIEJA

### La falta de superfosfato de sosa.

PALENCIA. (Lunes, tarde.) Los agricultores de esta región están justamente alarmados por no hallar en toda España ni un saco de superfosfato de sosa, tan necesario para el cultivo de los cereales.

Si para las sementeras del próximo otoño no se ha encontrado ese abono, se creará un conflicto de consecuencias fatales para las provincias productoras.

Confían en que el Gobierno dicte medidas para facilitar la importación de dicho producto.

### Concurso de «lawn-tennis».

BURGOS. (Lunes, tarde.) Se ha celebrado con gran animación el concurso organizado por el Burgos Lawn-Tennis Club y patrocinado por la Real Asociación de Lawn-Tennis de España.

Los premios han sido repartidos en la forma siguiente:

Individual para caballeros. Campeonato.—Primer premio, copa del Ayuntamiento, á don Luis Uhagón. Segundo, á D. Modesto Díez Carral.

Individual para señoras. Campeonato.—Primer premio, copa del Ayuntamiento, á doña Lola Loma. Segundo, á doña María Justa Sanz.

Handicap para parejas mixtas.—Primeros premios, á doña María Loma y D. E. Liniers,

Segundos premios, á doña María Justa Sanz y D. J. Larrumbide.

## CATALUNA

Después de los sucesos BARCELONA. (Lunes, tarde.) Esta mañana, á primera hora, se ha constituido en causa por los sucesos que entendiéndole en el mitin radical del campo de Graset.

Á treinta y nueve de los cuarenta detenidos les ha sido comunicado el auto de libertad, por no resultar contra ellos cargos contrarios.

El único que queda preso es el ex diputado provincial Sr. Guerra del Río, á quien se le prisión sin fianza.

Se le acusa de haber realizado actos que comprometen la paz del Estado, y de haber atentado contra los agentes de la autoridad.

Todos los libertados han salido de la cárcel acompañados de deudos y amigos, que les han acompañado á visitarles.

La orden de libertad ha sido comentada, pues aun cuando estaba descontado que se concedería la excarcelación á la mayoría, no se esperaba que alcanzase á todos menos uno.

### El mitin de mañana.

Según noticias de buen origen, el gobernador civil autoriza el mitin organizado por los radicales para mañana por la noche para probar contra la conducta observada por la Policía en el reciente mitin del campo de Graset. El acto se celebrará en la Casa del Pueblo del distrito quinto.

Será reconocido previamente el local y estará muy custodiado durante la celebración del mitin.

Todos los concurrentes, sin distinción, serán cacheados á la entrada.

### Los jaimistas.

Celebráronse anoche, sin incidentes, los actos organizados por los jaimistas.

Tomó parte en ellos el jefe regional del partido, Sr. Junyent.

### Obreros que regresan.

Siguen llegando de Francia obreros españoles que fueron allí en busca de trabajo, y no lo pudieron encontrar ó lo encontraron en malas condiciones.

Hacen públicas referencias de malos tratos y de lo mucho que se les escatimaba así en la comida como en los jornales.

También hablan de insultos de que fueron objeto.

### La temperatura.

En Barcelona seguimos sufriendo un calor sofocante, como pocas veces se ha conocido.

### El transatlántico «J. Jover».

Después de haber permanecido quince años amarrado en este puerto, el transatlántico «J. Jover» ha sido enviado á Inglaterra completamente renovado.

### En la plaza del Sport.

En las obras de la nueva plaza del Sport trabajan hoy unos 50 obreros, custodiados por la fuerza pública, por continuar el «boycot» que al contratista de dichas obras tiene declarado la Sociedad de obreros del ramo de construcción de Barcelona y sus afueras.

### El conflicto de Reus.

Dicen de Reus que los obreros de los diversos oficios no se dan por satisfechos con el cierre de La Fabril Algodonera, y se niegan á reanudar el trabajo si no se accede á sus pretensiones.

La principal es que el Centro Industrial y Mercantil, formado por los patronos, reconozca personalidad á la Sociedad de obreros del arte textil.

También insisten en que se les paguen los jornales correspondientes á los días de «lock-out».

Independientemente de esas aspiraciones, los albañiles piden aumento de dos reales diarios por jornal.

Otro tanto piden los carreteros

# INFORMACIONES DE MADRID

PARA HOY

## Calendario y santoral

Martes 10 de agosto de 1915.  
Sale el Sol á las 5.20.  
Se pone á las 19.20.  
Sale la Luna á las 4.35.  
Se pone á las 19.10.

SANTORAL. San Lorenzo, diácono y mártir; San Diodado, confesor, y Santas Asteria, Basa, Paula, Agatonica y Filomena, vírgenes y mártires.

SANTA ASTERIA, virgen y mártir. Nació en Bérnago y vivió en compañía de su hermana Santa Grata.

Visitaba los hospitales y las cárceles, repartiendo consuelos y limosnas.

Finalmente, el día 10 de agosto fué degollada por sus verdugos.

## Boda de Principes

Se anuncia en Londres—dice *Le Figaro*, de París—la boda de S. A. la Princesa María Luisa de Orleans, hija de S. S. AA. los duques de Vendôme, con S. A. el Príncipe Felipe de Borbón de las Dos Sicilias.

Esta alianza afirma una vez más los lazos entre las dos ramas de la Casa de Borbón.

El novio, que es hijo de S. A. los condes de Caserta y hermano de S. A. el Infante D. Carlos, es, por consiguiente, sobrino del último Rey de Nápoles, Francisco II.

Como es sabido, el Príncipe Felipe es teniente honorario del 10.º regimiento de Caballería española.

Todo París conoce la radiante belleza de la joven Princesa María Luisa, cuya fisonomía recuerda la de su abuelo el duque de Alençon.

El matrimonio se celebrará en Neuilly, en el palacio Vendôme.

La duquesa de Vendôme, según es sabido, es hermana de S. M. el Rey Alberto I de Bélgica.

## Entierro del Sr. Ramos Carrión

Ayer tarde se ha verificado el entierro de D. Miguel Ramos Carrión, que ha sido una sentida manifestación de duelo, en la que se han puesto de manifiesto las simpatías y popularidad de que gozaba el finado.

Desde mucho antes de las cinco, hora anunciada para el entierro, eran muchísimas las personas que acudieron á la casa mortuoria (Palafox, 20) para acompañar á la última morada el cadáver del que en vida fué ilustre literato.

El lujoso féretro que encerraba los restos mortales del Sr. Ramos Carrión fué bajado á hombros de parientes y amigos, y colocado sobre el carro fúnebre, tirado por ocho caballos.

En el festerio del coche se colocó una hermosa corona que le ha dedicado la Sociedad de Autores.

Las cintas eran llevadas por el Sr. Viñas, en representación del Círculo de Actores; el Sr. Abati, por la Sociedad de Actores; don Juan Pérez Zúñiga, por la Asociación de Escritores y Artistas; D. Fernando Larra, por la Sociedad La Farándula; el Sr. Estremera, por el Círculo de Bellas Artes; el maestro Barrera, por los maestros compositores; D. Ceperi Palencia, por el Conservatorio de Música y Declamación, y D. Felipe Octavio Pícion, por los amigos.

A los lados del coche fúnebre iban porteros del Círculo de Bellas Artes con hachas encendidas y lazos de crespón negro en el brazo.

La presidencia del duelo la componían: los hijos del finado, el alcalde interino Sr. Alvarez Arranz, los Sres. García Rodrigo y Garello por el Círculo de Bellas Artes, D. Jacinto Octavio Pícion y D. Eduardo Vela.

En el acompañamiento, que era muy numeroso, figuraban infinidad de actores, literatos, artistas, autores, periodistas y políticos, que acudieron á rendir este último tributo á tan excelente literato.

¡Descanse en paz!

## TOROS Y TOREROS

### El Gallo en Vitoria.

Rafael Gómez es artista que, por regla general, no tiene término medio; ó realiza una faena grande, asombrosa, que deje sobresalir al público y á los toreros, como ocurrió en Valencia, ó sus fracasos son tan grandes que hacen olvidar los de los toreros malos. Así es este artista excepcional; grande, á imenso en sus victorias y grande también en sus fracasos. Como fué Napoleón; ó cambiando la Geografía en sus victorias ó llenando las páginas de la Historia, como en Waterloo.

Lo ocurrido en Vitoria, donde á Rafael no se le permitió concluir la corrida, no me ha sorprendido, como tampoco me hubiera cogido de sorpresa si leo que el público de aquella localidad se había entusiasmado al contemplar á Rafael ante una labor extraordinaria por todos estilos.

¿Que fué detenido? No me choca; era la repetición del caso aquel ocurrido en Zaragoza, que contó (con brillantez extraordinaria) mi querido compañero Aznar, ó de aquel otro sucedido en Sevilla, cuando también llevaron á Rafael á la cárcel por negarse á matar un toro, siendo lo más chocante de esto que á las celdas de la cárcel misma fueron dos empresarios á escribir al Gallo con contratos ventajosos.

No sé los pensamientos que habrán pasado por la mente del torero cuando fué retirado á la sombra, después de mechar al urolo que rompió plaza; pero tal vez haya pensado en la ingratitude de los hombres, y que si mechar un toro tiene de pena quince días, es injusto que Joselito no hubiera estado otros quince en Valencia y Belmonte dos semanas en Cáceres.

En el número 20.976 de este ilustrado periódico he leído con gusto un artículo que se ocupa de este tema, copiado de «El Mundo», publicado por el Sr. Valero Hervás, y valiéndome de las atenciones que conmigo he tenido siempre mi amigo D. Leopoldo Romeo, le remito estos renglones, esperando dé cabida en las columnas de su periódico. Será tal vez una presunción querer contrarrestar las apreciaciones sentadas en dicho artículo; pero aunque peque de inmodestia, creo resolverlo en parte.

Trata primero de la «Acción estéril», diciendo que hay que acrecer los productos agrícolas, especialmente de cereales, y que el Gobierno da señales de preocuparse de tan vital asunto, llevando á la «Gaceta» determinadas medidas. ¿Cuáles son éstas? Que los labradores siembren mucho, como si éstos, con esta recomendación, pudieran tener mayor número de terreno en disposición de recibir las semillas, y fuerza animal suficiente para llevarlo á cabo. La nota dada á la Prensa recientemente por el ministerio de Hacienda la he leído por dos veces, y el juicio que he sacado de ella es que está dictada para tonitos, pues nada absolutamente dice, y por sí mi inteligencia no haya podido apreciar el alcance que tiene, he consultado con varios amigos, y todos coinciden con mi opinión.

Segundo. Dice que el problema es antiguo y que hasta ahora no se le ha dado solución; que nadie duda que hay que acrecer la producción, poniendo un remedio, y que el Estado debe facilitarlo, garantizando una ganancia razonable á los agricultores. Aquí aparece la eterna cuestión, el arancel. ¿Que se importa trigo, por no ser suficiente lo que el país produce, é influye en el mercado, bajando el precio de los cereales? Pues acudir al Gobierno para que suba el arancel. ¿Que á aquél se le presenta un conflicto en puerta por la carestía de las subsistencias? Hay que dar facilidades á la importación bajando el arancel. Y con esta subida y bajada de derechos no se ha resuelto ni se resolverá nunca el problema agrario.

Tercero. El ejemplo de Inglaterra lo tenemos también en otras naciones; pero no copiamos lo que representaría un verdadero progreso.

Cuarto. «El grande y pequeño agricultor.» Dice que para ello hay que facilitar crédito ó semillas, ó las dos cosas á la vez; que ambas redimirían al agricultor modesto. Los Gobiernos hacen lo que aquel cura: No es lo mismo predicar que dar trigo. Si el Gobierno pudiera verse en aquel caso de dar todas estas facilidades, ya podía preparar reservas para tantas peticiones.

Y sigue diciendo: «que la mayor parte de los agricultores ricos no quieren competir á causa de una producción más que suficiente, apoyando esta tesis en el párrafo quinto, cuando dice: «Mientras no haya un exceso de producción, no se quejarán los grandes agricultores y terratenientes, porque se mantendrán los precios dentro de límites razonables.» Y continúa: «A toda costa deben evitar ese exceso, sin que antes se haya dado á los agricultores los medios de abaratar el coste de su producción, creando todos los medios conducentes á este fin; y en España nada se ha hecho en este sentido.»

Y sigue diciendo «que por ahora habrá que ceder gratuitamente y libre de toda contribución los terrenos del Estado á quienes pudieran cultivarlos, incluso auxiliando á éstos con semillas, que devolverían al Gobierno después de la recolección; y mientras no haya un exceso de producción; no se quejarán los grandes agricultores y terratenientes porque se mantendrán los precios dentro de los límites remuneradores.» Y «que á toda costa debe evitarse este exceso, sin que antes se haya dado á los agricultores los medios de abaratar el coste de su producción.»

Y se me ocurre preguntar: ¿cuáles son estos medios? Y para que no se quejen los grandes agricultores, ¿qué disposiciones puede el Gobierno dictar para que éstos estén contentos? ¿Qué más hubiera querido la nación que el pasado año la producción cereal superara á todas las necesidades, para no haberse visto en el caso de tener que importarlo. En manos de los Gobiernos no hay más que un medio: hacer que la contribución no esté tan recargada, y aliviar de gabelas y recargos municipales que gravan el coste de producción. ¿Puede hacerlo esto el Gobierno? ¿Que conteste el ministro de Hacienda.

La baratura en el coste de laboreo de tierras puede conseguirse. La agricultura, como toda industria, influye en el mayor ó menor coste de su producción el precio de la fuerza que ha de emplearse. Dos industrias en las mismas condiciones y con el mismo capital, está fuera de duda que rendiría más utilidades aquella cuyo motor de fuerza cueste menos. Esto acontece á la agricultura; el agricultor, llevado de ese gran error, y ayudado por los Poderes públicos, que para nada se han preocupado de corregirlo, y eso que en varias ocasiones la Sociedad española contra el ganado híbrido, que me honro en presidir, ha acudido á los Gobiernos para que se fuera desechando el ganado mular en los distintos servicios. Y como muy curioso y hacer ver lo indicado, voy á dar á conocer el resultado de nuestras gestiones. Acudimos al ministro de Fomento: dió la llamada por respuesta; cayó aquel Gobierno, y reiteramos con el de nueva entrada; aquí fuimos más afortunados: se nos contestó diciendo que nuestros ideales eran lirismos; y que pudiéramos ser unos visionarios; y por nuestra parte, fué contestado como se merecía. Cayó el Gobierno, y al nuevo ministro se insistió sobre el mismo punto; contestación:

«El asunto tomará desde hoy nuevo giro».

## El asunto de las pólizas

Defraudación. La resolución de este asunto compete, en primer término, al ministerio de Hacienda.

La Dirección del Timbre instruirá expediente por defraudación, y cuando todo se halle en claro pasará el tanto de culpa á los Tribunales.

El Máximo Arriola es un individuo que vivía espléndidamente. Era muy conocido en el Frontón Central, donde hubo tarde que perdió 10.000 pesetas en apuestas.

Estanquero cesante. Se sabe que el director del Timbre ha dispuesto la cesantía del estanquero de la calle de las Infantas que compraba y revendía las pólizas.

Se taladrarán. Ayer se ha reunido el Consejo de administración de la Arrendataría, que tiene la administración del Timbre, y ha acordado que en lo sucesivo se maten las pólizas por medio de taladro.

Nueva detención? La Policía trabaja para detener á un empleado que facilitaba, según se supone, las pólizas inutilizadas.

Juez especial. El señor juez decano ha sido encargado de la instrucción del proceso.

Ayer estubo estudiando las diligencias practicadas hasta cerca de las once de la noche.

Prisión é incomunicación. Inmediatamente por el Juzgado especial se dieron órdenes para la prisión é incomunicación de los detenidos.

Desfile de testigos. Hoy desfilarán ante el juez instructor unos cincuenta testigos, empleados y otras personas.

## La eterna cuestión de los cereales

En el número 20.976 de este ilustrado periódico he leído con gusto un artículo que se ocupa de este tema, copiado de «El Mundo», publicado por el Sr. Valero Hervás, y valiéndome de las atenciones que conmigo he tenido siempre mi amigo D. Leopoldo Romeo, le remito estos renglones, esperando dé cabida en las columnas de su periódico. Será tal vez una presunción querer contrarrestar las apreciaciones sentadas en dicho artículo; pero aunque peque de inmodestia, creo resolverlo en parte.

Trata primero de la «Acción estéril», diciendo que hay que acrecer los productos agrícolas, especialmente de cereales, y que el Gobierno da señales de preocuparse de tan vital asunto, llevando á la «Gaceta» determinadas medidas. ¿Cuáles son éstas? Que los labradores siembren mucho, como si éstos, con esta recomendación, pudieran tener mayor número de terreno en disposición de recibir las semillas, y fuerza animal suficiente para llevarlo á cabo. La nota dada á la Prensa recientemente por el ministerio de Hacienda la he leído por dos veces, y el juicio que he sacado de ella es que está dictada para tonitos, pues nada absolutamente dice, y por sí mi inteligencia no haya podido apreciar el alcance que tiene, he consultado con varios amigos, y todos coinciden con mi opinión.

Segundo. Dice que el problema es antiguo y que hasta ahora no se le ha dado solución; que nadie duda que hay que acrecer la producción, poniendo un remedio, y que el Estado debe facilitarlo, garantizando una ganancia razonable á los agricultores. Aquí aparece la eterna cuestión, el arancel. ¿Que se importa trigo, por no ser suficiente lo que el país produce, é influye en el mercado, bajando el precio de los cereales? Pues acudir al Gobierno para que suba el arancel. ¿Que á aquél se le presenta un conflicto en puerta por la carestía de las subsistencias? Hay que dar facilidades á la importación bajando el arancel. Y con esta subida y bajada de derechos no se ha resuelto ni se resolverá nunca el problema agrario.

Tercero. El ejemplo de Inglaterra lo tenemos también en otras naciones; pero no copiamos lo que representaría un verdadero progreso.

Cuarto. «El grande y pequeño agricultor.» Dice que para ello hay que facilitar crédito ó semillas, ó las dos cosas á la vez; que ambas redimirían al agricultor modesto. Los Gobiernos hacen lo que aquel cura: No es lo mismo predicar que dar trigo. Si el Gobierno pudiera verse en aquel caso de dar todas estas facilidades, ya podía preparar reservas para tantas peticiones.

Y sigue diciendo: «que la mayor parte de los agricultores ricos no quieren competir á causa de una producción más que suficiente, apoyando esta tesis en el párrafo quinto, cuando dice: «Mientras no haya un exceso de producción, no se quejarán los grandes agricultores y terratenientes, porque se mantendrán los precios dentro de límites razonables.» Y continúa: «A toda costa deben evitar ese exceso, sin que antes se haya dado á los agricultores los medios de abaratar el coste de su producción, creando todos los medios conducentes á este fin; y en España nada se ha hecho en este sentido.»

Y sigue diciendo «que por ahora habrá que ceder gratuitamente y libre de toda contribución los terrenos del Estado á quienes pudieran cultivarlos, incluso auxiliando á éstos con semillas, que devolverían al Gobierno después de la recolección; y mientras no haya un exceso de producción; no se quejarán los grandes agricultores y terratenientes porque se mantendrán los precios dentro de los límites remuneradores.» Y «que á toda costa debe evitarse este exceso, sin que antes se haya dado á los agricultores los medios de abaratar el coste de su producción.»

Y se me ocurre preguntar: ¿cuáles son estos medios? Y para que no se quejen los grandes agricultores, ¿qué disposiciones puede el Gobierno dictar para que éstos estén contentos? ¿Qué más hubiera querido la nación que el pasado año la producción cereal superara á todas las necesidades, para no haberse visto en el caso de tener que importarlo. En manos de los Gobiernos no hay más que un medio: hacer que la contribución no esté tan recargada, y aliviar de gabelas y recargos municipales que gravan el coste de producción. ¿Puede hacerlo esto el Gobierno? ¿Que conteste el ministro de Hacienda.

La baratura en el coste de laboreo de tierras puede conseguirse. La agricultura, como toda industria, influye en el mayor ó menor coste de su producción el precio de la fuerza que ha de emplearse. Dos industrias en las mismas condiciones y con el mismo capital, está fuera de duda que rendiría más utilidades aquella cuyo motor de fuerza cueste menos. Esto acontece á la agricultura; el agricultor, llevado de ese gran error, y ayudado por los Poderes públicos, que para nada se han preocupado de corregirlo, y eso que en varias ocasiones la Sociedad española contra el ganado híbrido, que me honro en presidir, ha acudido á los Gobiernos para que se fuera desechando el ganado mular en los distintos servicios. Y como muy curioso y hacer ver lo indicado, voy á dar á conocer el resultado de nuestras gestiones. Acudimos al ministro de Fomento: dió la llamada por respuesta; cayó aquel Gobierno, y reiteramos con el de nueva entrada; aquí fuimos más afortunados: se nos contestó diciendo que nuestros ideales eran lirismos; y que pudiéramos ser unos visionarios; y por nuestra parte, fué contestado como se merecía. Cayó el Gobierno, y al nuevo ministro se insistió sobre el mismo punto; contestación:

«El asunto tomará desde hoy nuevo giro».

## ¿QUIERE USTED

tener la seguridad de tomar leche absolutamente pura, chocolate de verdadero cacao, sin materias colorantes nocivas á la salud, elaborado á vista del público?

No deje de visitar la acreditada lechería, pastelería y chocolatería

La India, Montera, 12, telf. 4.168.

500 pesetas

al que demuestre que la leche que expende esta Casa tiene la más mínima adulteración. Graduador á disposición de los clientes.

Estable y ganado propio en el sitio más sano de Madrid, visible á todas horas, carretera Dehesa de la Villa.

Legítimo chantilly, natas y flanes. Selectos helados, cremas americanas. Especialidad en cock-tails y refrescos americanos. Degustación de Yoghurt y Kefir. Telf. 4.168, Montera, 12, La India, telf. 4.168. CASA DE MODA

## Escritores gallegos

«La procesión de los días». Los escritores gallegos que realizan su labor literaria lejos de la tierra natal, forman hoy una brillante y numerosa pléyade. Acaso ninguna otra región de España, si se exceptúa Andalucía, la pródiga, la inagotable, la que da á manos llenas toda clase de frutos terrenales y espirituales, podría presentar hoy tan amplia corona de nombres prestigiosos. Mientras Valencia es Blasco Ibáñez para la gloria literaria, y Cataluña, Rusiñol, Galicia está representada por múltiples floraciones individuales, Valle Inclán, A. Vicente, Goy de Silva, P. Iglesias Hermda, doña Emilia Pardo Bazán, Sofía y Vicente Casanova, J. Comba, Pérez Lugín, Díaz Mirete, A. Andión, sin olvidar al malogrado Prudencio Canitrot; toda esta legión de poetas, novelistas y cronistas, de temperamento tan distinto, de tan diversa orientación, en cuyas obras resuenan todas las voces de la tierra lejana, desde la epitalámica ternura que canta en las frondas de los castaños hasta la socarrona ironía que vibra entre las dolientes notas de la gaita gallega, hacen pensar en otra Andalucía pródiga y fecunda, puesta al otro extremo de España para consolar doblemente la aridez castellana. En nuestros días, tan líricos por haber sido nuestros y de nuestra juventud, si á Andalucía se debe, con Salvador Rueda —no hay que olvidarlo, apasionados de Rubén— la renovación de nuestra métrica á un gallego, al magnífico D. Ramón del Valle Inclán, que además de fantástico marqués de Bradomín, es señor efectivo de la villa de Caramiñán, se debe la restauración de nuestra prosa, su dignificación ornamental. Valle Inclán ha sido el maestro de primeras letras literarias de toda una generación. Y de él han aprendido á escribir todos cuantos hoy realizan una labor pura de arte, no contaminada de eroticismo ni de sociología. Y gallegos son hoy nuestros escritores más interesantes, como P. Iglesias, Goy de Silva. Y gallegos y andaluces han sido los que, llevados de un romántico amor á la maternal Castilla, la dieron á conocer á sí misma y cantaron los primeros versos de su arida meseta. Y sobre su arida meseta, hicieron germinar las flores de su renacimiento literario. Conocéis aquellos versos de M. Machado: «Por la desierta estepa castellana—polvo, sudor y hierro—el Cid cabalga? La primera indicación de estos temas de la moderna literatura castellana se encuentra ya, con toda su eficacia germinativa, en una página de Azorín ó de Valle Inclán. Y el cantor por excelencia de Castilla, en estos tiempos, ¿no ha sido un andaluz, A. Machado? Galicia como Andalucía, es creadora y fecunda. Ved ahora este escritor gallego, Wenceslao Fernández Flores, que con tan plena y madura perfección se revela en su obra «La procesión de los días. Saludémosle desde luego como á un gran novelista y coloquemos en lugar preeminente entre los nombres que hemos citado. «La procesión de los días» es una novela admirable, toda verdad, todo vida espontánea, apenas corregida por una sabia intención artística; una novela sin erotismo y sin santidad, sin tesis ni tendencias, sin esteticismo y sin vulgaridad; una novela. W. Fernández Flores, ha tomado el espejo stendhaliano y lo ha llevado á lo largo de la vida y luego lo ha reflejado en estas páginas, en que la vida corre con su propio ritmo. Y aquí están en ellas el mirlo burlón, y el álamo que tiembla al sol de invierno, y el pájaro que canta, y el hombre que trabaja, y la mujer que ama. Bajo un arco de prosa límpida y eufónica, la procesión de los días, tristes, alegres, monótonos, sempiternos, desfilan, llevando en su cortejo la vanidad grotesca, el humilde trabajo y el corazón sencillo entre los dos amores, el bueno y el malo, el buen ladrón y el mal ladrón.

Y está allí Galicia. ¿De dónde sino de ella ha sacado Fernández Flores esa abundancia lírica, esa emoción ante el paisaje, ese enternecedor humorismo; de dónde sino de su tierra natal, la florida, la húmeda de lágrimas, la llena de cantares? Allí está Galicia con sus rías, con sus bosques; pero la Galicia que nos describe Fernández Flores no es la Galicia arcaica de Valle Inclán y de Canitrot; la Galicia milenaria de las consejas y supersticiones, la Galicia de Flor de Santidad, ni la Galicia picaresca á lo villanosco de Pérez Lugín, sino una Galicia moderna, clara y simpática, que tiene una mano de hermana á América y otra á Andalucía; una Galicia activa y viva, con sus transatlánticos y sus grúas chirriantes y sus corazones inquietos.

Y sin duda esta Galicia, límpida de estigmas tradicionales y de preconceptos libros-cos; esta Galicia sin dialecto, es mucho más real que la Galicia literaria que nos describen otros escritores gallegos. En la brillante legión de escritores gallegos de tonos tan distintos que componen la armonía de una lira completa; en esta gallarda prole del genio gallego, que, con la de escritores andaluces, arullan con un doble canto de fresca inspiración el arido sueño castellano; junto á Vallé Inclán dannunziano y Goy de Silva exótico; entre el romancesco Prudencio Iglesias y el apicarado autor de La casa de la Troya, Wenceslao Fernández Flores, el hombre de la verdad, de la observación directa, limpio de otra filiaación que la natural de la estirpe y de la tierra, con La procesión de los días, se ha conquistado un lugar preeminente.

R. CANSINOS-ASSENS

## COCHES PARA BODAS

Magníficos carruajes para bodas y días de campo. Pidáanse precios á las oficinas de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, paseo de los Pontones, núm. 2.

Teléfono 808.

Teléfono 808.

Teléfono 808.

Teléfono 808.

Teléfono 808.

Teléfono 808.

Teléfono 808.

Teléfono 808.

Teléfono 808.

Teléfono 808.

Teléfono 808.

Teléfono 808.

Teléfono 808.

Teléfono 808.

Teléfono 808.

Teléfono 808.

Teléfono 808.

Teléfono 808.

Cuidad de los niños

No pasa día sin que la Prensa dé noticia de alguna desgracia ocurrida a un niño, y, a decir verdad, así tiene que suceder, dada la libertad con que pululan los niños por las calles de la villa y el abandono, unas veces obligado y otras voluntario, en que les dejan algunos padres.

A la inconsciencia de los chicos y a la falta de vigilancia de padres, tutores y maestros hay que sumar la indiferencia con que las autoridades ven cómo se suceden tales accidentes, sin emplear medio alguno de evitarlos.

No diremos, como Lombroso, que los niños son pequeños criminales, ni nos sumaremos a esos padres que, en la ceguera de su adoración, creen que los niños son buenos, mucho más generosos y honestos que los adultos; pero sí afirmaremos que los chicos, en general son traviesos, adustos y curiosos, siendo debidos a su traviesa, astucia y curiosidad esos frecuentes atropellos de que son víctimas, esos envenenamientos, esas caídas mortales, esos disparos de armas de fuego que les cuestan la vida.

Los Tribunales de justicia deberían proceder inexorablemente en el castigo de los padres, y, en general, de todos los adultos que dejan al alcance de los niños armas blancas ó de fuego, cerillas, sustancias venenosas y todo aquello que pueda ser peligroso para la vida de los mismos. La ejemplaridad de una pena, a la cual la Prensa podría dar la oportuna publicidad, haría que las gentes procedieran con mayor cuidado en asunto tan capital.

El estacionamiento de los chicos en la calle para entregarse a juegos dañosos para ellos mismos y para los transeúntes debe ser terminantemente prohibido por la autoridad, empleando para ello cuantas medidas coercitivas sean del caso, incluso el castigo de los progenitores de tales chicos, ya que suele ocurrir que sus familias los echan al arroyo para que no molesten en casa.

Es necesario el establecimiento de escuelas-asilos que desde las primeras horas recojan los niños, cuyos padres, por tener que ganar el sustento fuera de casa, tanto el hombre como la mujer, se ven obligados a dejarlos en el mayor abandono, ó a lo sumo confiados a vecinos, que no siempre ponen el mayor cuidado en la misión que se les encarga. No se diga que ya existen tales instituciones, porque, aparte de lo reducido del número, el funcionamiento de las mismas, sujeto, como el de todas nuestras obras benéficas, a ridículos formulismos, hace que sean aquellas de muy relativa utilidad.

La acción temeraria de los chicos de subirse a la traseca de los vehículos, y muy especialmente de los tranvías, ha originado ya varias desgracias, y francamente no se nos alcanza la pasividad con que, no ya las autoridades, sino el público mismo contempla tal hecho, sin procurar corregirlo de modo que puedan evitarse dichas desgracias; pero de ninguna manera según el sistema seguido por algunos empleados de los tranvías, consistente en echar un puñado de tierra á los ojos de los chiquetes que se montan en los topes, pues semejante procedimiento nos parece bastante inhumano y muy á propósito para que suceda la desgracia que se trata de evitar.

Por otra parte, esa forma tumultuosa en que los niños salen de las escuelas públicas, corriendo, saltando y persiguiéndose unos á otros por las calles, motivo ha sido también de que alguno de ellos haya sido atropellado por un carruaje, y estimamos que esto sería fácilmente remediable si los maestros vigilaran desde el balcón de la escuela la salida de sus jóvenes discípulos y si ésta se verificara por pequeños núcleos en vez de hacerla todos en tropel.

Nos parece recordar que un concejal propuso ha poco á nuestro Municipio que se convirtieran en pequeños jardines todos los solares que éste posee, para que en ellos pudieran jugar, resguardados de todo peligro, esos niños que pululan por las vías públicas. La idea, que estamos seguros no se llevará á la práctica, nos pareció excelente, y juzgamos merecía ampliarse en el sentido de obligar á los propietarios de terrenos improductivos á que, interin no los utilicen para la edificación ó para algún otro fin práctico, los cedan al Municipio á fin de que se dediquen al indicado objeto. Los guardas que suelen existir en casi todos esos solares podrían ejercer la vigilancia cerca de los muchachos que en ellos jugaran, y para estimular á aquéllos, las familias de estos muchachos es seguro que gratificarían de cuando en cuando.

Es preciso poner mayor atención que hasta aquí en el cuidado de los niños, pues, desgraciadamente, los accidentes de que éstos son víctimas se suceden con harta frecuencia, y esto, unido al vergonzoso caso de que en la capital de la Monarquía hay más de cincuenta mil de aquéllos que no asisten á centro docente alguno, dice muy poco en pro de la cultura que debe reinar en ella.

J. GARCIA BERMEJO

EN LOS MINISTERIOS

FOMENTO

Pavimentación de Madrid.

El alcalde interino, Sr. Alvarez Arranz, ha visitado al ministro de Fomento para tratar asuntos relacionados con las obras de saneamiento y pavimentación de Madrid. Con relación á las modificaciones, rebajándola, de la rasante de la parte de la calle de la Montera, indicó el ministro de Fomento la conveniencia de que por el Ayuntamiento se haga á la mayor brevedad el proyecto, puesto que esa modificación de rasante, que afecta también á las de Fuencarral, Hortaleza, Jacometrezo y Caballero de Gracia, debe preceder á las obras del subsuelo y pavimentación. En seguida que esté lo anterior resuelto, ofreció el Sr. Ugarte al alcalde que se procederá á la ejecución de las obras referidas.

También habló el Sr. Alvarez Arranz con el ministro de Fomento de la pavimentación de la calle del Clavel, que se dudaba si correspondía hacer de asfalto ó de adoquín. Parece será de lo último, pues la pendiente excede en algo del dos y medio por ciento, límite puesto para los pavimentos de asfalto.

Visitas.

Entre otras visitas, recibió el ministro de Fomento de la del Sr. Picón, que le habló de asuntos de Canarias, y del Sr. García Pardo, que se proponía exponerle la triste situación de la zona valenciana, que ha perdido la riqueza vitícola.

Reconoció el diputado por Requena que el Sr. Ugarte, adelantándose á la petición, había puesto de su parte cuanto pudo por remediar la crisis, mandando ejecutar algunas obras públicas.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Institutos.

Se nombra, en virtud de concurso de traslado, catedrático numerario de Lengua y Literatura castellana del Instituto de Cáceres, á D. José Balcará Sabariego, y se le autoriza para posesionarse de este cargo en el de Ciudad Real.

—Idem á D. Enrique Jiménez González, ayudante de la Sección de Ciencias del Instituto de Sevilla.

—Se declara desierto, por falta de aspirantes, el concurso de traslado para proveer la plaza de profesor de Gimnasia del Instituto de Cáceres.

—Por fallecimiento de D. Leopoldo de Urquina, catedrático del de Baeza, se dan los ascensos de escala y, en su consecuencia, se dispone que D. Ignacio Puig y Aller y don Francisco Aguilera ocupen el primer lugar de la octava categoría, y el primero de la novena, con el sueldo de 5.500 pesetas el primero, y 4.500 el segundo.

Comercio.

Disponiendo que el personal y las enseñanzas que tendrá afectas la Escuela de Nautica de Alicante serán las siguientes:

D. José Bauzá, Cosmografía y Navegación; D. Eduardo Fajardo, Mecánica; don José Tarí, Matemáticas; D. Juan Bautista Albert, Física; D. José Núñez, Geografía é Historia; D. Elias Manero, Derecho y Legislación; D. Manuel Cantos, Dibujo; don Miguel P. Coutilló, Inglés; D. Ricardo Domenech, Higiene; D. Miguel Morales, auxiliar de enseñanzas profesionales; D. Joaquín Bellido, idem idem generales, y D. Fernando Guardiola, idem idem físico-mecánicas.

INCENDIOS FORMIDABLES

Informes oficiales.

El subsecretario de Gobernación manifestó anoche á los periodistas que se habían recibido noticias de dos incendios de gran importancia.

Uno de ellos se ha iniciado en la magnífica finca titulada El Rincón, que la señora marquesa viuda de Manzanedo posee en término de Villa del Prado.

El voraz elemento alcanza una extensión de cuatro leguas, desde el pinar de Almorox hasta la ribera del río Alberche.

El espectáculo es horroroso. El otro incendio ha sido en el pueblo de Centrones (Orense), y ha destruido trece casas, pereciendo carbonizada una niña.

BOLSA DE MADRID

Table with columns for Fondos Públicos (4 por 100 perpetuo interior, etc.), Ayuntamiento de Madrid (Emp. 1863, etc.), and Bancos y Sociedades (Acciones Banco de España, etc.).

ORDEN BOTIJIL

Partida de nuestro 5.º Rápido á Alicante

Estación del Mediodía, 9 (5,15 tarde.) Por ciclista.

¡Esto es grandioso! El quinto rápido, que en breve va á dirigirse al Jordán, se ha portado de admirable modo, pues, no obstante ser la quinta peregrinación y faltar otras cinco para la afortunada ciudad del Castillo, forman parte de aquella nada menos que

780 hermanos

y para que pueda saberse el aumento de peregrinos que hasta el día de hoy, con relación al año pasado, fueron al Jordán, diremos con exactitud matemática, y ante los datos estadísticos que á Nos acaba de presentarnos el inteligente jefe de la estación, Sr. Pintado, que en este momento histórico hay una diferencia en más de

1740 COFRADES!

advertiendo que aun faltan otros cinco rápidos que llevar al Jordán, sin contar las peregrinaciones procedentes de provincias que al Jordán acuden, sobre las cuales también el Orden ejerce su poderío, porque su influencia á todas partes alcanza.

Esto nos lo consignamos, y lo consignaremos cien veces si es preciso, para poner los puntos sobre las íes y cortar de raíz los celos infundados que pudieran crearse por el contingente de peregrinos que á otros puertos se dirigen.

Alicante va en alza,

y Gijón va subiendo, y sube el contingente en los distintos puertos, merced á nuestra Orden que en nuestro patrio suelo su poder é influencia por doquier va extendiendo, uniéndose á las regiones con Madrid (que es el centro de nuestra amante España), de ama en lazo estrecho.

Bendita la Orden sea, que con su manto excelso cubre á la media clase, co los hijos del pueblo formando una familia de virtudes modelo.

Nos, cada día que pasa, más satisfechos estamos de haber tenido la idea de fundar tan estupenda Congregación, porque bien claramente se ve que su importancia va subiendo como la espuma, en todas partes, sin perjudicar en lo más mínimo los intereses de las agrupaciones levantino-alicantina y cántabra.

Sacitilla.

«El Sol sale para todos, y á todos alumbrá igual» (Esto será una antigüalla, pero es una gran verdad).

Nos vamos á acompañar hasta Albacete á los peregrinos, según en la pastoral de ayer Nos manifestamos, por razones que no hemos de repetir, y mañana, á las dos de la tarde, estaremos en la estación del Norte, cuya peregrinación, por ser la segunda y última que ha de dirigirse á Gijón en el presente periodo, será monumental.

Ya empiezan los adioses y empiezan los encargos, y las voces empiezan á abrillantar el cuadro, y rápidos penetran los congregantes varios en los departamentos del muy lujoso rápido. Nos no vemos botijos pendientes de los clavos en los lujosos coches del tren que está formado.

El de la bicicleta á Nos mira con impaciencia, y Nos comprendemos que desea cuanto antes llevar á su destino este alcance, y Nos, que no deseamos nunca dar tormento á nadie, el alcance terminamos y al ciclista complacemos, no sin antes disparar la siguiente

Despedida.

Amantes hijos que siempre humildes nuestra doctrina sana y sublime por todas partes la hacéis tangible, recibid á mi y si no miles de bendiciones con que os distingue vuestro Patriarca,

MESTRE MARTINEZ

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

El coronel de Estado Mayor D. Miguel González de Castejón continuará desempeñando el cargo de ayudante-secretario de Su Majestad el Rey.

—Cesa de ayudante de campo del general de brigada D. José Pulleiro Moreda el teniente coronel de Infantería D. Ricardo García Alpuente.

—Nombróse ayudante del comandante general de Ceuta al comandante de Estado Mayor D. Carlos Quintana.

Ascensos.

Concedióse el ascenso á segundos tenientes de la escala de reserva, como mejora de recompensa, á los sargentos D. José López Flores, de Infantería, y D. Rafael Llop Zabala, de Artillería.

Automovilismo.

Se dictarán instrucciones para la celebración de un curso de automovilismo para oficiales de Artillería.

Gratificaciones.

Se hizo extensivos á las fuerzas de Carabi-

neros los beneficios de la gratificación de agua que disfrutaban las del Ejército y Guardia Civil.

Comisión mixta.

Aprobóse el cargo de vocal de la Comisión mixta de Córdoba á favor del médico primero D. Rafael Jiménez Díaz, y el de encargado de la observación de inútiles condicionales, con el carácter de interino, para el de igual graduación y Cuerpo, D. Domingo Moliner Acedo.

Profesorado.

Se anunciará un concurso para proveer dos vacantes de capitanes profesores de la Academia de Artillería, y otra de primer teniente, ayudante de profesor, en la cuarta sección de la Escuela Central de Tiro.

—Destinóse como profesor en la Academia de Artillería, al capitán D. Antonio Vidal Loriga.

ASUNTOS DE MARINA

Recompensa.

Trasladóse la real orden de Guerra, que concede la cruz de primera clase del Mérito Militar, blanca, al teniente auditor de tercera D. Francisco de Arenas Clos.

Autorización.

Autorizóse al subintendente D. Luis Pando para usar el distintivo especial del profesorado.

Maquinista.

Se dispuso que al terminar la licencia que disfruta el primer maquinista D. José Alcina, pase destinado al Apostadero de Cartagena.

Contramaestre de puerto.

Destinóse á la provincia marítima de Cádiz al contramaestre de puerto D. Ramón Casanova.

NOTICIAS GENERALES

A los dos años de edad ha subido al cielo, en Cádiz, la niña María del Carmen, hija única del capitán del regimiento de Alava don Juan Labrador, á quien acompañamos en su profunda pena.

GUISANTES TREVIJANO

Preparados sin color artificial.

Escuela de Estudios Superiores del Magisterio.—Las señoras opositoras á las plazas de Corte y Confección de prendas para las escuelas de adultas se servirán concurrir el próximo día 20 de agosto, á las diez de la mañana, en el local designado, Escuela Normal de Maestras, Barco, núm. 24, á fin de dar comienzo á los ejercicios.

Durante los ocho días reglamentarios, á contar desde el día 12, tendrán las opositoras á su disposición el cuestionario en la Secretaría de dicha Escuela.

Ha dado á luz con toda felicidad un hermoso niño la distinguida esposa de nuestro querido amigo D Ricardo Gasset.

ESTADO DEL TIEMPO

El calor es sofocante para toda España, pues además de ser muy elevada la temperatura, la calma del aire lo hace mucho más sensible.

En Extremadura y Andalucía pasa el termómetro de los 40 grados y las mínimas no descienden lo suficiente para refrescar; la máxima de ayer fué de 44 grados en Sevilla. La mínima de 12 grados correspondió á Lugo.

El barómetro, sin deseos de modificar el estado del tiempo.

PROVINCIAS

Table with columns for Capitales (Corná, Oviedo, Pontevedra, etc.), Temper. máxima, Temper. mínima, and Lluvia en milímetros.

MADRID

Table with weather observations for Madrid: Observaciones de las últimas 24 horas, Presión, Viento, Temperatura, Humedad relativa.

Price.—La temporada de 1915 á 1916 dará principio el día 4 del próximo septiembre, actuando durante ese mes y los primeros días de octubre una renombrada compañía de dramas policíacos.

Desde el día 8 de octubre hasta el final de la temporada (domingo de Pasión) actuará una gran compañía española de ópera, zarzuela y opereta, bajo la dirección artística del maestro D. Teodoro San José.

Actrices.—Boronat, Amparo; Cuevas, Elena; Folgado, Lina; Garcillán, Manuela; Iglesias, Emilia; Mira, Encarnación; Navarro, María; Oliver, Esther; Orgaz, Mercedes Pastor, Mercedes; Romero, Sofia; Sanforn, Carlota; Torres, Felisa; Vela, Casilda; Veni, Elena; Vicente, Consuelo.

Actores.—Banquells, Baltasar; Barberá, Bernardo; Casas, Ramón; Cuesta, Luis Díaz, Rafael; Ferriz, Vicente; García Soler, Emilio; García Paesa, Ricardo; Iñigo, Vicente; Jardón, José; Merino, Teodoro; Pelacios, Enrique; Reober, Rodolfo; Rodrigo, M.; Rosal, Marcelo; Santa Coloma, Santos.

Director de escena, Enrique Palacios. Maestros directores y concertadores, Jesús Ventura y Ricardo Estevarena. Maestra de baile, Avelina Ros.

Apuntadores, Antonio Pastrana y Juan Fernández.

Cuarenta y dos coristas de uno y otro sexo. Diez bailarinas. Cuarenta y cinco profesores de orquesta.

El espectáculo se dividirá en dos funciones diarias: una entera (tres ó cuatro actos) por la noche, y otra, de uno ó dos actos (sección «evermouth») por la tarde. Ambas á precio económico.

Oportunamente daremos á conocer la lista de las obras que se propone estrenar la Empresa, originales de notables y reputados autores, musicadas por los compositores más ilustres. Por hoy solamente diremos: que el primer estreno será el de la zarzuela en tres actos y seis cuadros, «El Cristo de la Vega» libro de los Sres. Cantó y Soldevilla, con partitura del maestro Ricardo Villa; y que durante la segunda quincena de enero de 1916 será estrenada la comedia lírica de cuatro actos, con prólogo y epílogo, libro de D. Eduardo Barriobero y Herrán, música del maestro Teodoro San José, «Don Quijote de la Mancha».

El estreno de esta obra será precedido de interesantes conferencias, que serán encomendadas á literatos ilustres y cultos cervantistas.

Debido á la iniciativa del maestro T. San José, se llevará á la escena un género, que si no es completamente nuevo, tiene cierta novedad, y puede allanar algún tanto el difícil camino que ha de conducirnos á la realización de la ópera española. Es lo siguiente: Trátase de llevar al teatro de un modo sintético, por medio de pequeños poemas, que deberán ser musicales en forma de ópera, algunos cuadros «de color» que reflejen las costumbres, los bailes característicos, las tradiciones, la vida, la psicología, en fin, de las distintas regiones de España.

La labor del poeta deberá reducirse á escribir un poema corto (casi un esquema temático), dividido en dos ó tres partes (cuadros), con versos parecidos á la poesía primitiva, á la poesía genuina, á la poesía de aquellos seres humanos para los que el lenguaje prosaico, pobre y frío, resultaba insuficiente para expresar todo el confuso agitar del alma virgen é ingenua. (M. Pilo. La Música).

La forma musical tiene antecedentes muy interesantes, entre otros, en E. Grieg, Cuadros poéticos (Poetische Tøubilder), seis números; Aíves de Bergen; I. Sobre las montañas.—II. Marcha nupcial.—III. Escena de Carnaval; J. Massenet, Escenas napolitanas, Idem pintorescas é idem dramáticas; J. Bizet, La Arlesiana; L. Mancinelli, Escenas venecianas. Y en los maestros españoles, Giner, Bretón, Granados, Saco del Valle, Pérez Casas, Villar y otros.

En resumen: se trata de llevar los cuadros sinfónicos característicos y regionales al teatro, engrandeciéndolos por medio de la poesía, el canto, la pintura, el baile y la declamación, etc., imitando lo que en otro plano y salvando las distancias naturales, realizó el genio de Wagner, uniendo en el drama lírico de un modo indisoluble la música con la poesía.

CINES Y VARIETÉS

Gran Teatro.—El más cómodo y fresco.—El nuevo programa presentado por el ameno y célebre transformista Donini supera en interés á los anteriores y ha sido aplaudidísimo por el selecto público que diariamente agota las localidades de este amplio teatro.

En Zazú está inimitable por la rapidez, elegancia y suntuosidad de la presentación; un fantástico ventrílocuo presenta diez magníficos movimientos mecánicos nuevos creaciones de imitación de estrellas de variedades, lusionismo musical, etc., etc. Es en realidad el artista más enciclopédico del mundo.

Los Harrys, notabilísima pareja de bailarines modernos son también aplaudidísimos, como la parte cinematográfica, en la que figura la película tomada en la tercera corrida de feria en Valencia, alternando Gallo, Bulfo y Belmonte, y otras muy interesantes. Bulfo, 0,75; general, 0,30.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL «TRUST»

¡ESAS ESCOBAS!

SEÑOR ALCALDE...

¿Ha visto usted la Puerta de Alcalá? ¿Ve que ha quedado precioso aquello? Dando una prueba de buen gusto y de interés por el embellecimiento de este dichoso Madrid, se arregló el jardín que rodea el histórico monumento, se hicieron bonitas combinaciones de flores y las alabanzas surgieron generales cuando la obra se terminó.

¡Qué bonito está esto!—dice todo el mundo cuando pasa por allí. Pero ¡ay! que mundo cuando pasa por allí. Pero ¡ay! que mundo cuando pasa por allí.

Dígale el Sr. Alvarez Arranz, que tan divinamente está actuando de alcalde, al coche que le encamine hacia la susodicha Puerta y al llegar a ella deténgase y mire. En el arco central verá su excelsitud que hay una garita de madera, tres botijos, cinco escobas, unas espuelas y otros chismes, que no van muy bien que digamos a la ornamentación y adorno del citado monumento.

Contemple, contemple el señor alcalde aquel conjunto de cosas feas, antiartísticas y poco adecuadas para aquel lugar, y seguramente no han pasado dos horas sin que salgan andando, aunque sea «á pie», todos aquellos chirimibolos.

¡Botijos! ¡Escobas! ¡Espuelas! ¿Para qué delante se habrá querido hacer una cosa artística, de buen gusto en la Puerta de Alcalá, si luego se echa á perder con semejantes ornateces?

Claro está que se ha pensado que el guardia necesitará beber agua y barrer y hasta tener un sitio donde colgar la chaqueta. Conformes. Búscesele otro emplazamiento al «guardarropaalmacén» y todo está solucionado.

¿Verdad, señor alcalde?

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden disponiendo que las plazas de profesores especiales de Caligrafía y Dibujo de las Escuelas Normales de Maestros y Maestras de Albacete, Almería, Avila, Cádiz, Cáceres, Ciudad Real, Guadalajara, Navarra, Orense, Segovia, Soria y Zamora, y las de Maestros de Huelva y Las Palmas se agreguen á las oposiciones anunciadas para proveer las de igual clase de Alava y otras varias, y que asimismo se agreguen á las de Caligrafía y Dibujo de las Escuelas Normales de Maestros de Madrid y la Corona, las de Maestros de Baleares, Castellón, Guipúzcoa, Palencia, Santander y Vizcaya.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Gracia y Justicia.—Dirección general de los Registros y del Notariado.—Anunciando haber sido nombrados para desempeñar interinamente los Registros de la Propiedad que se indican los aspirantes a la Judicatura que se mencionan.

Gobernación.—Inspección general de Sanidad exterior.—Anunciando haberse presentado el cólera con caracteres alarmantes en la Alta y Baja Austria, en la Bohemia y especialmente en el Reino de Hungría.

Instrucción pública.—Subsecretaría.—Anunciando á concurso de traslado la provisión de las cátedras que se indican, vacantes en las Escuelas de Comercio que se mencionan.

Cuerpo facultativo de Archiveros Bibliotecarios y Arqueólogos.—Registro general de la Propiedad intelectual.—Obras inscritas en este Registro general durante el segundo trimestre del año actual.

Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Caminos vecinales.—Declarando de utilidad pública los caminos vecinales que se indican.

Concediendo al Ayuntamiento de Ulea el anticipo de 6.000 pesetas para construcción del camino vecinal de Ulea al kilómetro 3 de la carretera de los Baños de Archená á su estación del ferrocarril.

ALCANCE POLITICO El ministro de la Gobernación manifestó ayer mañana que había conferenciado con el Presidente del Consejo.

Este le dijo que en Santander no ocurría novedad y que se había excusado de aceptar el banquete ofrecido por algunas corporaciones porque se proponía salir ayer para Madrid.

El Sr. Sánchez Guerra visitó ayer á su compañero el ministro de Gracia y Justicia, ocupándose en la entrevista de la falsificación de pólizas descubierta por la Policía.

Aunque en el asunto entiende el Juzgado, y el Sr. Burgos ha ordenado también la formación de expediente para depurar la procedencia de las pólizas, el ministro de la Gobernación ofreció á su compañero que le visitaría el director general de Seguridad por si necesitaba el concurso de la Policía para el recibir este asunto.

Refiriéndose á las quejas que formula el Radical por la vigilancia de que es objeto el director de un semanario, decía el señor Sánchez Guerra que aquella había sido restañada cerca de dicha persona porque ésta anunció haber recibido amenazas de muerte.

Hablando de la huelga de Reus, dijo el ministro de la Gobernación que se ha agraviado no solamente por la intervención de miembros sindicalistas, sino porque el propietario de La Fabril Algodonera ha resuelto trasladar la fábrica á Barcelona, creyendo contar con la solidaridad de los demás fabricantes.

El gobernador gestiona evitar el traslado.

En el ministerio de Hacienda se reciben en estos días numerosos telegramas de protesta

contra la elevación de los derechos sobre la importación de trigo extranjeros.

Las protestas que proceden de centros de producción están inspiradas en el deseo de que la elevación de los derechos sea mayor, mientras que las que vienen de harineros y de algunos sitios que no son de regiones agrícolas estiman que no ha debido llegarse á ella.

De todas maneras—decía el subsecretario de Hacienda—, esta es cuestión delicada en la que al propio tiempo que ha de defenderse un precio remunerador prudente para los trigos nacionales, hay que evitar cualquier conflicto que pudiera surgir á consecuencia del enareamiento del pan por la elevación del trigo.

En el mismo departamento se han recibido también no pocas felicitaciones por las disposiciones del conde de Bugallall relacionadas con la difusión del crédito para Sindicatos agrícolas é industriales.

Entre dichas felicitaciones figuran dos muy expresivas del Sr. Paraíso y de la Federación Agrícola de la Rioja.

El gobernador de Barcelona comunica que ha terminado la huelga de albañiles y carpinteros de la Plaza de Toros El Sport.

Amenazan declararse en huelga los ladrilleros de San Martín.

El gobernador de Huelva dice que en el pueblo de Santa Marta el diestro Antonio Benítez Noliño murió á consecuencia de la cornada de un toro durante una novillada en plaza cerrada, y no en una capea.

El Juzgado de Aracena ha dictado auto de procesamiento contra el alcalde accidental de Santa Marta, y decretado la suspensión, por no haber sido autorizada por este Gobierno dicha novillada.

El alcalde dice que se vio obligado, antes de recibir la autorización, á permitir aquella para evitar disturbios, por tratarse de una fiesta de tiempo inmemorial y no contar con fuerzas de la Guardia Civil necesarias para evitarlos.

Ha llegado á Tenerife el general Cortés, posesionándose de aquella Capitanía general.

EN LA PLAZA DE TOROS

Escándalo monumental

El anuncio de que el atleta Apollon detendría la marcha de dos automóviles en dirección opuesta, que ofrecía el programa como número de fuerza, atrajo anoche á la Plaza de Toros muchísimo público para presenciar el experimento.

Después de los números de varietés se celebraron las luchas, que carecieron de interés, á pesar de ciertos conatos de pantomima, que corrieron á cargo de los gladiadores que se encontraban frente á frente por última noche en el ring de la Plaza de Toros.

Al ir á hacer su experimento Apollon, el público de las sillas de pista estrechó el espacio donde se habían colocado los automóviles, y muchos espectadores de los tendidos bajaron al ruedo, imposibilitando la forma de presentar el número.

A pesar de los esfuerzos de los guardias por despejar el ruedo, no lo consiguieron, teniendo que ser suspendido el espectáculo.

Esto exasperó al público, que armó un gran escándalo, rompiendo las sillas y cometiendo otros excesos para exteriorizar su protesta.

Esta duró más de una hora, acabando el público por retirarse, después de haber llegado á la plaza varias parejas de la Guardia Civil.

El escándalo que anoche se produjo fué debido en parte al público, por no atender las exhortaciones que se le dirigían para que se retirara á los tendidos, desde donde hubiera presenciado el experimento de M. Apollon; pero hay que tener en cuenta que las culpas debían haberse extendidas á la Empresa, por la mala organización del espectáculo, pues anoche dejó incumplido un programa, debiéndose esto á una gran inexperiencia, que no debían tolerar las autoridades cuando ésta perjudica notoriamente, como anoche, á los intereses del público, que en todo momento son sagrados.

La fuerza pública dió anoche pruebas de gran sensatez, logrando con su cordura que el alboroto no pasara á mayores.

En la Dirección de Seguridad.

Desde la plaza se trasladaron á la Dirección general de Seguridad numerosas personas para protestar ante la autoridad de lo ocurrido.

Fueron recibidas por el inspector Sr. Checa, siendo entregados á éste varios pliegos, cubiertos de firmas, que se elevaban á unas trescientas.

En aquel momento llegó el Sr. Gullón, que ofreció interponer su influencia cerca de la Empresa para que ésta devuelva el importe de las localidades ú organice otra fiesta, para la cual sean válidos los mismos billetes.

BIBLIOTECAS PUBLICAS DE MADRID

Horario de verano. Servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas, todos los días laborables, las bibliotecas siguientes:

Sociedad Económica Matritense de Amigos del País, de ocho á trece.

Instituto Geográfico y Estadístico, de nueve á trece.

Escuela de Veterinaria, de nueve á trece.

Facultad de Medicina, de ocho á trece.

Escuela Central de Artes Industriales y de Industrias, de ocho á once.

Facultad de Farmacia, de ocho á trece.

Museo de Reproducciones Artísticas, excepción del mes de agosto, que se dedica á la limpieza, de nueve á doce.

Escuela Superior de Arquitectura, á excepción de la segunda quincena del mes de agosto, que se dedica á la limpieza, de ocho á trece.

TRIBUNA LIBRE

Ingreso en las Academias militares

Desde que conocimos el nuevo sistema de ingreso en las Academias militares, por el que tienen validez los ejercicios aprobados en una convocatoria para las siguientes, comprendimos la dificultad con que forzosamente había de tropezarse para evitar el que los aspirantes aprobados en todos los ejercicios se forjasen ilusiones basadas en un fondo de justicia de un seguro ingreso; y no se nos alcanza el medio de armonizar esto con un número de plazas limitado (cualquiera que éste sea) en cada convocatoria de ingreso.

Todo aprobado, probada ya dejado su capacidad para ingresar. No puede ser otro el alcance y significación de la conceptualización de «aprobado».

Dicho esto, supongamos un aspirante aprobado en todos los ejercicios, y sin plaza.

¿Cuál es su situación?

¿Es racional, es justo que haya de esperarse á que lleguen otros aspirantes posteriores á él á probar una supercapacidad para el ingreso?

¿Qué ley natural puede sancionar el que dicho aspirante se vea obligado á esperar, marcando el paso, el que otros sin título ninguno adquirido puedan pasar á conquistar el mejor derecho para el ingreso?

No puede argüirse que el nuevo sistema da opción á mejorar las conceptualizaciones por un nuevo examen anual, en todos ó en algunos de los ejercicios en los que tiene probada su suficiencia, porque esto ha de hacerse entre términos indeterminados como estos:

¿Cuántos aspirantes sufrirán examen en el próximo concurso? ¿Cuántas plazas han de cubrirse? ¿Cuántos puntos de mejora habrá necesidad de conquistar, para con ellos mejorar su derecho, levantándolo como barrera al derecho de otros que todavía no han nacido?

No cabe dudar que estas observaciones descubren, para el individuo de nuestro ejemplo, una situación de tortura y un porvenir incierto, capaz de hacerle perder amargamente sus ilusiones y contrariar el rumbo de unos jóvenes que han puesto al servicio de su entusiasmo por la carrera de las Armas todas sus aptitudes, hasta llegar á demostrar su suficiencia para el ingreso en la carrera.

¿Y cuánto tiempo se fija á esta anómala situación? Varios años, al cabo de los que pueden los jóvenes haber perdido el tiempo más precioso de sus energías y entusiasmos para tener á destiempo que reemprender otro rumbo en la vida.

Estas modestas consideraciones han sido durante varios años desvirtuadas de antemano con la justa disposición de ampliar las plazas de ingreso en las Academias militares.

Es de esperar seguramente que en el año actual sucederá lo mismo.

Y es de notar también que si el procedimiento para resolver las dificultades que quedan expuestas á la ligera no es conveniente, habría de substituirse en lo sucesivo por otro que lo sea, y cuando no haya adquirido derechos de la naturaleza que acabamos de apuntar.

VALERO RIERA

MARRUECOS

Larache. Ayer, á las siete, desembarcó sin novedad en Larache el general Jordana.

Después de recibir en audiencia á los elementos militares, civiles é indígenas, ha visitado los hospitales, los almacenes de Intendencia, el parque de Artillería, los talleres de Ingenieros, las obras que se llevan á cabo en los mismos, dependencias y campamentos inmediatos á aquella población, visitando las fuerzas que la guardaban, y mañana marchará á Alcázar, donde permanecerá, proponiéndose regresar el día 12 á Tetuán.

Tiroteo con los moros. ALGECIRAS. (Lunes, tarde.) Viajeros llegados de Ceuta dicen que los moros rebeldes se apoderaron de una piara de 120 cabras que pastaban fuera de los límites.

El cabrero fué á dar cuenta de lo ocurrido á las autoridades, saliendo en avanzada las fuerzas del tercer batallón de Ceuta, las cuales sostuvieron un tiroteo con los rebeldes en el sitio denominado Peña del Esclavo, habiendo bajas por ambas partes.

De los nuestros resultaron heridos el sargento Ovidio Ortiz, un cabo y tres soldados. Los moros huyeron.

Ultima hora

El director de Agricultura.

VALLADOLID. (Lunes, noche.) En el rápido regresa á Madrid el director de Agricultura, D. Carlos Castell, que ha permanecido aquí dos días, girando visitas al Vivero forestal instalado en el pinar de Antequera, y al Vivero central que dirige el ingeniero D. Ramón Díez Corral.

El Sr. Castell quedó muy satisfecho de sus visitas, en las cuales le acompañaron el jefe de la sección de montes del ministerio de Fomento, D. Ricardo Gómez y varios Ingenieros.

El Sr. Castell fué obsequiado con un almuerzo.

Un incendio.

Acaba de iniciarse un violento incendio en el convento de San Quirós.

Las llamas amenazan destruir el edificio y correrse á las casas inmediatas.

Los madrileños.

VALENCIA. (Lunes, noche.) La colonia madrileña se ha reunido y acordado designar una Comisión que estudie las bases para fundar un Centro de Hijos de Madrid en Valencia.

La carne cara. En la sesión del Ayuntamiento, el concejal

Sr. Mira anunció que los matarifes dejarán de sacrificar reses en vista de los precios exorbitantes de las mismas y de la escasez de ganados.

El alcalde ha llamado al presidente del gremio de carniceros con objeto de adoptar las medidas procedentes para evitar el conflicto que supondría la falta de carne para el consumo del vecindario.

La cuestión de los riegos.

Se reciben noticias del valle que riega la acequia de Escalona, diciendo que ha quedado restablecida la tranquilidad que ha quedado del atentado cometido por los vecinos del pueblo de Cácer; pero el malestar continúa. Han sido concentradas fuerzas de la Guardia Civil.

El gobernador ha llamado al presidente de la Junta de la acequia y á los alcaldes de los pueblos interesados para tratar de solucionar definitivamente el asunto.

Dos ahogados.

TERUEL. (Lunes, noche.) En Calamocho ha muerto ahogado en la acequia Mayor el niño Pedro Górriz Tello.

En Celadas se ha ahogado también en la balsa Santa Quiteria el pastor Francisco Clemente Ojal.

Un toro desmandado.

Comunican de Calanda que un toro huido recorrió las calles, hiriendo á tres personas. La benemérita y el vecindario lo persiguieron.

Sepultado en la noria.

ALICANTE. (Lunes, noche.) En una finca de la partida rural de Alberca, del término municipal de Denia, estaban en la tarde del viernes cuidando de una noria los mozos de labranza Pascual Martín Payá y un hermano suyo.

Como la noria funcionase con alguna dificultad, quiso Pascual averiguar la causa, bajando hasta el nivel del agua; pero al apoyarse en una piedra saliente del interior del pozo se desprendió y arrojado todo un lado de pared, quedando Pascual sepultado bajo los escombros.

Su hermano reclamó auxilio, y se intentó el salvamento, que fué imposible hacerlo con la rapidez necesaria por la gran cantidad de piedra que había caído. Por fin, y después de grandes trabajos, el sábado se consiguió sacar el cadáver del desgraciado Pascual. La desgracia ha producido dolorosa impresión entre los vecinos.

El calor en Sevilla.

SEVILLA. (Lunes, noche.) Hoy ha sido un día en que el termómetro ha subido de un modo alarmante. La asfixiante atmósfera impedía respirar, pues parecía que entraba luego en los pulmones.

En el pueblo de Algaba tres obreros que trabajaban en una venta próxima, cayeron desplomados y murieron á consecuencia de la insolación.

Un dependiente de comercio que á media tarde transitaba por la calle de Alfonso XII sufrió una congestión, y en grave estado fué trasladado á su domicilio.

A los trabajadores del muelle les era imposible hacer las faenas de carga y descarga. Uno que hacía la descarga en un barco cayó accidentado, y fué recogido con gravísimos síntomas de asfixia.

Sanatorio antituberculoso.

Con el producto de la recaudación de la fiesta de la Flor y 50.000 pesetas consignadas por el Ayuntamiento, comenzará en breve la construcción de un Sanatorio antituberculoso.

Dehesas ardiendo.

JEREZ. (Lunes, noche.) Se ha recibido la noticia de que desde hace tres días están ardiendo varias dehesas propiedad del Ayuntamiento.

Parece que el fuego se ha extendido algunos kilómetros y que las consecuencias del siniestro serán graves, porque desmenuarán el presupuesto municipal, que cuenta entre sus ingresos con el de 104.990 pesetas por arrendamientos para el aprovechamiento del cercho.

El alcalde y el Juzgado de instrucción marcharán en la madrugada próxima al lugar del siniestro, distante ocho leguas de la población, para practicar indagaciones en averiguación de las causas del incendio.

Las fiestas de San Lorenzo.

HUESCA. (Lunes, noche.) Llegan los trenes atestados de viajeros, que vienen á las fiestas. Al medio día de hoy comenzaron los festejos, anunciándose por medio de las músicas, que recorrieron las calles, y el disparo de bombas. El vecindario puso colgaduras en los balcones.

El día es caloroso, persistiendo la gran elevación de temperatura.

Una banda de música da esta noche un concierto delante de la iglesia de San Lorenzo.

El público ha invadido las calles para ver las espléndidas iluminaciones y los quince escaparates de los comercios que concurren al certamen hoy inaugurado.

Ha sido quemada una traca.

Mañana, en la solemne función religiosa dedicada al patrono San Lorenzo, oficiará el obispo de Jaca. Asistirá el Ayuntamiento en corporación.

Los toros.

Mañana por la tarde serán desamajonados los toros de la ganadería de Lamas, que el jueves estoquearán Gagna y Belmonte. Además de la lidia de los seis toros se lidiarán dos novillos de Trespalacios, que estoqueará Muñagorri.

Torero muerto.

ZARAGOZA. (Lunes, noche.) Sobre un tejadillo del vagón del ferrocarril de Barcelona fué hallado gravemente herido el aficionado al toro Francisco González Latorre.

Conducido al hospital, falleció poco después.

Corrida de beneficencia.

La Diputación ha acordado celebrar una

corrida á beneficio de los asilos provinciales en el mes de septiembre.

Ha abierto el concurso para su organización.

Los conservadores.

CORDOBA. (Lunes, noche.) En la caseta que el Circulo de la Amistad tiene instalada en el paseo Reina Victoria ha sido servido el banquete con que los conservadores han obsequiado á su correligionario D. Manuel González López para celebrar su designación de jefe del partido en la provincia. Asistieron unos seiscientos comensales y las adhesiones pasaron de cuatrocientas, no recordándose en Córdoba un acto de simpatía que haya revestido igual importancia.

Desde ayer comenzó á notarse en Córdoba la llegada de forasteros para asistir al acto, al que no han podido concurrir muchos de los individuos de los Comités de los pueblos por falta de espacio en el local para colocarlos.

Ofreció el banquete el Sr. Barrio, y después el alcalde pronunció un discurso, en el que, con frases elocuentes, enaltecido la figura política y los merecimientos personales del festejado.

El Sr. González López dió las gracias y dedicó un recuerdo cariñoso á su antecesor en la jefatura, Sr. López Amigó. También elogió la actuación política de los Sres. Sánchez Guerra y Dato.

Terminó el acto con vivas al Rey, á España, á Sánchez Guerra, á Dato y á la neutralidad.

VERANEO DE LA CORTE

Tiro de Pichón.

SANTANDER. (Lunes, noche.) A las cuatro de la tarde comenzaron en la Sociedad de Cazadores las tiradas de pichón. Los insectos eran 13.

GANARON: D. Basilio Gutiérrez, la Copa del Ayuntamiento; D. Juan Fernández, la Copa de los Tranvías y 300 pesetas; tercer premio, D. Agustín Pombó.

En los pacos estaba lo más selecto de la sociedad santanderina.

Polo.

En el campo de la Magdalena se ha jugado un partido de polo.

El equipo morado lo formaban el Rey, el conde del Rincón, el duque de Santofa y el Sr. Laros, y el blanco, el Infante D. Alfonso, el marqués de Viana, el conde de La Maza y el Sr. Iñares.

GANARON los morados, por cinco tantos á cuatro.

Presenciaron el match S. M. la Reina y los Infantes doña Luisa, doña Beatriz y D. Carlos.

Dice el ministro de Estado.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, noche.) El ministro de Estado ha recibido un despacho del representante de España en Tánger, comunicando que han sido rescatados los soldados Antonio Hilario Magallón, del regimiento del Serral, y Alejandro Bustillo y Santiago Jana, del regimiento de Ceuta, que el día 1.º de agosto fueron capturados por los moros del Biut y llevados á la aldea de Almenece, cerca de Tánger, donde han sido recogidos al obtenerse el rescate. Dicen los soldados que no han sido maltratados.

Visitaron al ministro de Estado los embajadores de los Estados Unidos, Francia é Italia.

Los toros.

Han sido desamajonados los toros de la ganadería de Campos que serán estoqueados el sábado por Caona y Josélio.

CULTOS PARA EL DIA 10

Se gana el Jubileo de las Cuarenta Horas en la parroquia de San Lorenzo, y habrá fiesta á su Titular; á las siete se manifestará á S. D. M.; á las diez, misa solemne, siendo orador D. Donatilo Fernández y por la tarde, á las seis, procesión pública con el Santísimo por las calles de la feligrésia.

La misa y oficio son de San Lorenzo, mártir; doble de segunda clase, color encorado.

Fiesta de la Corte de María.—Nuestra Señora de Loreto en el Buen Suceso, del Sagrario en San Ginés, de la Vida en Saniago, del Patrocinio en el Sacramento y San Fermín, ó de los Desamparados en Santa Cruz.

Espirito Santo, Adoración nocturna.—Turno: santa Teresa de Jesús.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

BUEN RETIRO.—9.30.—Todas las noches conciertos por la Banda Municipal y la Banda de Ingenieros y sección de varietés por afamados artistas.—Entrada al Parque, 65 centimos.—Martes y viernes de moda, 1,25 pesetas.

GRAN TEATRO.—El más cómodo y fresco.—6 tarde y 10 noche.—Éxito inmenso y formidable de Donnini, transformista en Zazá (seis personajes, cuarenta transformaciones).—Donnini, ventrílocuo (con sus sorprendentes muñecos mecánicos).—Donnini, iusionista, musical é imitador de las estrellas de varietés (nuevas creaciones en su teatro de variedades).—Éxito grandioso de la notableísima pareja Les Harrys (bailes modernos).—Cineógrafo.—Éxito de la película de la cuarta corrida de feria en Valencia, alternando Gallo, Galito y Belmonte, y otros.—Butaca, 0,75 general, 0,30.

MAGIC-PARK.—10.—(Compañía Caranba).—La vida al gre.—Recursos y atracciones.—Entrada, 65 centimos.

SALON DORE.—Sección de cine de 4,30 á 12,30.—Éstreno de la grandiosa cinta: Entre hombres y minas (1.100 metros).—Éxito sin precedente de las 5.ª y 6.ª series de La Haya maestra.—El subterráneo trágico.—Entre las grietas de los buitres.

EL PARAISO.—(Alcalá, 149).—Delicioso Parque de recreos.—Compañía de opereta y zarzuela Ballet-Blanca Suárez.—10.—(Doble).—El tango argentino (trotos y vals) de la escuela de Venus.

EL CIRCO IMPERIAL.—7 y 10,30.—Troupe Hippitona.—Quince días.

VERSALLES.—Antiguos solares de Fomento.—Calle nueva de la Trinidad.—7,15.—Rosario de Ory, Carmen de Ory (debut), Luisa Jiménez, Dorita Silverdi y Lola Mansilla.—Películas.—10.—Películas y números de varietés.—Precios por sección tarde, mitad precio.—Noche entrada, 0,50 preferencia primera, 0,30 preferencia segunda.

PALMAJANA (Moncloa).—Diariamente, de 10 á 11, cuadro de ballet de artistas con espectáculos de variedades. Entrada, una peseta.

AVISOS UTILES

RON BACARDI Santiago de Cuba. Agente general, F. ALEGRE, Barcelona. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Faltos, 2.

LA UNIVERSAL

Agua vegetal higiénica, la más perfecta de todas las preparaciones similares para combatir a los cabellos blancos...

ACAD MIA GALVACHÉ Carreras Militares, 13. Ingeniero de la Armada. Profesorado de las disciplinas Armas y Cuerpos. Libreta 10.1. MADRID.

Molinos - Compro machasadoras y elevadoras, aprovechables a fabricación de Yesos finos y escayolas. Polígonos, 3, entresuelo. S. A. LA VASCONGADA

A TODO EL MUNDO. Usad COR en el piso de las alpargatas. Las impermeabiliza y hace aumentar considerablemente su duración. Economía mucho dinero. 30 céntimos de más para un par. Concesionario: Juan Megía, C. Fuentes, 1. Depositario: G. Ferrás, Droguerías Imperial, 4 y 11. Madrid.

VALDELA SIERRA Los Molinos-Guadarrama. Servicio de coches. Fondas-Restaurant, precios módicos. Se alquila Hotel amueblado, para familias. Prospectos e informes en la Camisería New England. Carrera de San Jerónimo, 29.

Debilidad sexual (Mal llamada impotencia por algunos explotadores) espermatorrea, vértigos, mareos, tristezas, irritabilidad nerviosa y demás síntomas, se cura en poco tiempo con el Neovital Mon. Pedir a su autor, Monreal, Encarnación, 45, y consultar dudas. CINCO PSETAS CAJA. (Límite 5,50)

MADARIAGA - Carreras Militares. La más antigua y acreditada. Puerta Liana, 6. Toledo.

Compraventa y administración de fincas HIPOTECAS COLOCACION DE CAPITALES Despacho: San Bartolomé, 4. Tel. Horas: de 10 a 1 y de 4 a 7. TELEFONO 4543

LA FORESTAL DE URGEL

Calle de Cortes, 684. Teléfono 1210. Dirección telegráfica: MIBERN, Barcelona. FABRICA DE CARTULINAS Y CARTONES FINOS EN MOLLERUSA (LERIDA) FABRICA DE PASTAS Y CARTONES EN BORJAS-BLANCAS (LERIDA) Reformadas las fábricas con arreglo a los últimos adelantos de la fabricación moderna, se obtiene una reducción en los precios que actualmente se cotizan en el mercado español...

LOS TIROLESES

EMPRESA ANUNCIADORA ROMANONES, 7 y 9, ENTL0. Anuncios en periódicos. Reclamamos. Esquelas de sepelio, novenario y aniversario.

AGUAS PURGANTES

COSLADA "LA MARAVILLA" Analizada por el sabio doctor D. Santiago Ramón y Cajal. Esce por la primera eminencia médica reconocida universalmente. Las Aguas de Coslada constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro, jamás al tomo las causas irritación, cólicos ni dolores de vientre...

RELOJITOS

de señora, 6 ptas.; de caballero, 5; pulsera-reloj, 4; de pared, 10. Comoduras con garantía de un año, precios siguientes: Repaso, 1 pta.; limpieza, 2; cuerda, 2; cilindro ó arbol, 2; espiral, 2 - Antigua Relojería, SAI, 2 y 4 (entre calle Postas y Plaza Mayor) Arreglomotores, Cabestreros, 5

DINERO a comerciante ó industral por participación en el negocio Apartado Correos 823.

SE HACEN Y COMPLETEN MEDIAN. - Coligata, 6, 2.

GUINALDAS y farolas para verbenas y otras fiestas. Casa Thomas, Sevilla, 2. Madrid.

ANISOSA Nuevo preparado compuesto de bicarbonato de sosa purísimo y esencia de anís. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos. Caja, 1,50 ptas en frasco. Farmacia. - Depositor: Dr. Benedicto, San Bernardo, n. 41. MADRID

ANEMIA Debilidad, Neurastenia, Raquitismo infantil, Velez y maleza, odianes con tino fosfato Victoria Botella, una peseta Victoria, 8. Madrid.

TRABAJO EN CASA 4 HORAS 5 PTAS. Fácil ocupación para personas ambos sexos, de Madrid y provincias, en labor actual, de enorme consumo, que pagamos a destajo. - Documentadas garantías gratis, escribiendo a Apartado 230, Madrid.

AVISO La Casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas es Plaza de Santa Cruz, 7. PLATERIA

ORO Y PLATA Platino, Brillantes Perlas y Esmeraldas. Pagamos todo su valor. Venta de alhajas de ocasión y objetos de plata de ley al peso. SAI, 2 al 5, y P. MAYOR, 31. Teléf. 2.241

AVISO La Casa Central es la que da más DINERO por Papeletas del Monte. 7 y 9, POSTAS, 7 y 9.

VERDADERA GANGA Por labor realizado el día de hoy, se vende, en condiciones sumamente ventajosas, un solar en construcción, con tres caras de pared de ladrillos, como cerca, y varios materiales en la Guinda era, calle del Marqués de Albuñol, esquina a la de Cartagena. Para mayores detalles: Betón, 4, 2.º piso, de seis a ocho tarde, D. Adolfo García.

Traducciones de idiomas. Escalinata, 12. 1.º izqda.

CALLOS Y DUREZAS de los pies en ados en 4 días sin dolor ni molestia con "CALICIDA VELOZ" del Dr. Cuenda. - Frasco 60 céntimos. Pida en droguerías y farmacias. En Madrid: Gayoso, Arenal, 2. - Misana, Carretas, 33.

BANDEJAS repujadas y de servicio, cubiertos y demás objetos plata de ley al peso, vendidos baratos. Antigua Platería de López, 4. Zaragoza, 4

ACADEMIA MISOL Preparatoria para ingenieros de Caminos, Canales y Puertos. Director: FELIX ALONSO MISOL, Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos. Curso comienza el 1.º de octubre. Se remiten folletos con el programa y condiciones de admisión. Alumnos externos e internos. Magdalena, 2.º. De las 25 plazas de la última oposición obtuvo 16 esta Academia.

CURA INFALIBLE DEL ESTOMAGO E INTESITINOS CON LAS PASTILLAS JEBA. DEPÓSITO Y VENTA: DR. ALCOBILLA. MADRID. Ventajas que proporciona el uso de las pastillas JEBA: 1.º Que como no tienen sustancias calmantes no se limitan a adormecer el dolor, sino que lo curan, haciéndolo desaparecer. 2.º Por su forma son cómodas, pues puede llevarse el medicamento en el bolsillo y usarlo en cualquier momento que se sienta molestia. 3.º Con su uso constante se regulariza el vientre, desaparecen los vómitos, eructos ácidos, vómitos de las embarazadas, dolores gástricos y demás molestias debidas á acidez gástrica. VENTA: FARMACIAS, Y DROGUERIAS.

MAGNESIA DE BISHOP. El Citrato de Magnesia Granular efervescente Bishop es el mejor refrescante que se conoce. Puede tomarse todo el año. Delicioso como bebida matutina, obra con suavidad en el estómago e intestinos. Inventado en 1857 por Alfred Bishop, es insustituible por ser el único preparado puro entre los de su clase. Exigir en los frascos el nombre y seña de Alfred Bishop, Ld., 48 Spelman Street, London.

SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID SERVICIO DE TRANSPORTES MARITIMOS Esta Sociedad, en combinación con la Compañía Transatlántica Española, se encarga de expedir desde esta corte toda clase de encargos y mercancías con destino á los puertos visitados por los buques de dicha Compañía en las líneas de Filipinas, Cuba, Méjico, Fernando Poo y Argentina. Para tarifas y referencias, dirigirse á las oficinas centrales, Paseo de los Pontones 2, teléfono 808, ó á la Agencia-sucursal, situada en la calle de Tetuán, núm. 13, teléfono 4.580.

AVISO La Casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas es Plaza de Santa Cruz, 7. PLATERIA

AVISO La Casa Central es la que da más DINERO por Papeletas del Monte. 7 y 9, POSTAS, 7 y 9.

VERDADERA GANGA Por labor realizado el día de hoy, se vende, en condiciones sumamente ventajosas, un solar en construcción, con tres caras de pared de ladrillos, como cerca, y varios materiales en la Guinda era, calle del Marqués de Albuñol, esquina a la de Cartagena. Para mayores detalles: Betón, 4, 2.º piso, de seis a ocho tarde, D. Adolfo García.

Traducciones de idiomas. Escalinata, 12. 1.º izqda.

CALLOS Y DUREZAS de los pies en ados en 4 días sin dolor ni molestia con "CALICIDA VELOZ" del Dr. Cuenda. - Frasco 60 céntimos. Pida en droguerías y farmacias. En Madrid: Gayoso, Arenal, 2. - Misana, Carretas, 33.

BANDEJAS repujadas y de servicio, cubiertos y demás objetos plata de ley al peso, vendidos baratos. Antigua Platería de López, 4. Zaragoza, 4

ACADEMIA MISOL Preparatoria para ingenieros de Caminos, Canales y Puertos. Director: FELIX ALONSO MISOL, Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos. Curso comienza el 1.º de octubre. Se remiten folletos con el programa y condiciones de admisión. Alumnos externos e internos. Magdalena, 2.º. De las 25 plazas de la última oposición obtuvo 16 esta Academia.

Vichy Catalán Balneario de primer orden. - Temporada de 1 de mayo á 30 de octubre. Situado entre la estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona). Teléfono de red de Gerona combinado con red de Barcelona. Distancia de Barcelona: en tren ligero, 2 horas 30 minutos, en tren correo, 3 horas. Aguas minero-medicinales, termiales de 60°, alcalinas, bicarbonatadas-sódicas. Sin rival para el reuma, la diabetes y afecciones del estómago hígado, bazo. Grandes comodidades y servicio esmerado en todas sus dependencias. Administración: RAMBLA DE LAS FLORES, 19, ENTRESUELO. - BARCELONA. Aguas: Venta en depósitos de aguas minerales, farmacias y droguerías.

BALNEARIO DE LA ALAMEDA GUADARRAMA. Las aguas más indicadas para las vías urinarias, cólicos nefríticos y todas las enfermedades que dependen del artritismo. Inauguración de temporada, 1.º de julio. Grandes rebajas de precios, desde 7 y 8 pesetas, todo com rendido; precio único. Para efectuar el viaje á Collado-Mediano, donde encontrarán coches á to los trenes. - Para más informes, calle del Carmen, 35, tienda de aguas mine. alea. - Teléfono 2.784.

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (ALAVA) DE LOS HEREDEROS DEL EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL. Exposición de Burdeos de 1895. - DIPLOMA DE HONOR CONCEDIDA. La más alta recompensa concedida á los vinos tintos extranjeros.

Table with columns: PRECIOS EN LA ESTACION DE CENICERO, VINO EN SU (2.º AÑO, 3.º AÑO, 4.º AÑO), PESO aproximado. Rows include Barrica de 225 litros con doble envase, Barril de 100 litros, etc.

Pedidos. - Pueden hacerse al Administrador en Elciego (Alava), M. G. Debos, dirigiéndole las cartas por Cenicero, ó al apoderado de la casa en Madrid, Cuesta de Santo Domingo, núm. 5, pral. izquierda. Pagos. - Al contado, al hacer el pedido, en letra á ocho días vista sobre Madrid. Advertencias. - La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca antes citada, que va siempre puesta en las barricas y barriles y etiquetas y en el plomo que sellará la ra botellas, en las cápsulas, corchos, en sus dobles envases, en las cajas pamalla de alambre que envuelve á la botella y á la media botella. En los corchos va marcado el año del vino. Todos los envases se envían precintados. Se admiten las botellas y las medias botellas vacías, abonando el consumidor ptas. 0,25 por cada una, con tal de que devuelvan las mismas con sus fundas y sus cajas. No se admiten os envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.

DEPOSITOS EN MADRID Sra. Viuda de D. Baldomero García, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, núm. 14. - D. J. Pecastain, Príncipe, 13. - D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3. - Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8. «Las Colomias». - Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 15. «La Mallorquina». - D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y Paseo de Recoletos, 21. - D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15. - D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12 (antes Cedaceros), Bodega Montalbán. - D. Santiago de Mollinedo, Conde de Romanones, 12. - D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, é infantas, 4 y 6. - Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 33 y 35. «La Negrita». - D. H. Pidoux, Cruz, 12. - D. Jorge Bauguer, Montería, 51. «La Mallorquina». - Bodega Victoria, Olózaga, 6, teléfono 640. - D. Ramiro García Suárez, «Caves Monopoles», Echegaray, números 1 y 3. AVISO MUY IMPORTANTE A LOS CONSUMIDORES Exigir siempre intarta la malla de alambre que precinta á la botella y á la media botella. Fijense muy detenidamente en nuestra marca concedida.

SEÑORES ANUNCIANTES Pedir tarifas gratis á esta Empresa anunciadora, que dispone de combinaciones ventajosas en los periódicos de Madrid. También se hacen descuentos en las esquelas que se encargan á esta Casa para todos los periódicos. OFICINAS DE PUBLICIDAD DE JOSÉ DOMINGUEZ Plaza de Matute, núm. 8, 1.º. Teléfono 2.895. NOTA. Estas Oficinas sólo se dedican exclusivamente á todo lo referente á publicidad.

PEELE! los célebres preparados del sabio dermatólogo alemán doctor Lehman. GRAN PREMIO y MEDALLA DE ORO en las Exposiciones Internacionales de Higiene de Paris, London y Génova. Hermosura y Juventud eterna da al cutis más estropeado y SIN PINTARLO. Lotión Peele Automasaje líquido, quitando por completo las arrugas, manchas, pecas, erupciones ó cuantos otros defectos tenga el cutis, conservando el mismo siempre hermoso y joven, hasta la más avanzada edad. Ptas. 10 frasco y 5,55 medio frasco. Venta en todas las perfumerías y farmacias y en «CASA PEELE», Alcalá, 73, Madrid. Hierbina Peele Radio-activa, vence la Obesidad, disolviendo las grasas por fricciones y da á los Pechos una firmeza ideal. Ptas. 6 el frasco. Elixir Peele Para radialmente la Calda del Pelo y da nueva vida á las raíces enfermas. - Ptas. 6. Agua de Colonia Peele Es la más conocida, higiénica y refrescante, de perfume delicioso. - Ptas. 5,50 el frasco.

ANUNCIOS Reclamamos y noticias para los periódicos de Madrid, Provincias y Extranjero, se reciben en la Sociedad General de Anuncios de España, calle de la MONTERA, 19, PRAL. Se remiten tarifas á quien las pida, con combinaciones de varios periódicos reunidos, á precios muy económicos. También se reciben, Esquelas de defunción y aniversario MONTERA, 19, pal. Teléfono 517 (antes Alcalá, 6). MADRID. POLICIA PARTICULAR Vigilancia personal. Informes en todo el mundo. Quijas para divorcios y licencias. Precios, 64, Madrid.